

# SOLIDARIDAD OBRERA

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, sábado, 28 febrero 1931

## EDITORIAL

### ANTE UN PREVIO IMPERATIVO

A pesar de las muchas y muy importantes cuestiones que actualmente están pendientes de solución y que merecen nuestra preferente atención, nos vemos obligados a insistir sobre lo que ya ha sido objeto de repetidos e inútiles esfuerzos. Insistencia que quizás será calificada de ridícula y pesada; pero que nosotros reputamos tanto más necesaria, por cuanto el motivo que la inspira ha sido echado al olvido por todos los que, llamándose enamorados de los derechos y libertades ciudadanas, tenían la obligación de ocuparse de ello.

Reclamamos un derecho que en justicia nos pertenece y que sin manifestar arbitrariedad nadie nos puede negar.

Sobre la Confederación Nacional del Trabajo y los Sindicatos a ella adheridos pesa una suspensión gubernativa impuesta por el anterior Gobierno, que constituye una caprichosa e injusta interpretación de la letra y espíritu de la Ley. Suspensión que al prolongarse hace aumentar extraordinariamente de volumen la manifiesta capciosidad de la medida.

Resulta paradójico, por no decir ridículo, que un día tras otro tengamos que repetir lo mismo; y que seamos nosotros, los elementos considerados subversivos, que tengamos que propugnar por el restablecimiento y el imperio de la Ley. Sin embargo, guardando las respectivas distancias y sin caer en el odioso pecado de "legalismo", hemos de hacer constar nuestra más enérgica protesta por la conculcación de estas leyes. Porque se suspenden, alteran o interpretan a capricho, aquéllas que consignan derechos y libertades para los ciudadanos; única prerrogativa de los parias del siglo XX. Porque en ellas están redactados, con sangre de las generaciones pasadas, los atributos conquistados por el pueblo y son la firme garantía del compromiso contraído con la historia por nuestros padres y abuelos que supieron luchar y morir por la libertad de los que les hemos sucedido. Las leyes no nos interesan por lo que son; estamos muy por encima de todos los preceptos legales. Nos interesan por el espíritu que representan; porque son el compendio del humano batallar a través de la historia y el resumen de las conquistas de la libertad sobre la tiranía.

Por esto sentimos más el ataque y la ofensa nos hiera más hondamente; porque al mismo tiempo que se nos arrebatan unos derechos, los únicos que como una limosna se nos conceden, se infiere un agravio al espíritu vinculado en ellos. Y ante ello nos sentimos obligados a reivindicar lo que en el presente y en el pasado constituye nuestro único tesoro.

Se impone como problema previo y que debe constituir para nosotros una cuestión de dignidad, el reconocimiento de la personalidad jurídica de la C. N. T. Por mucho que nos pese hemos de reconocer que todo lo demás viene a continuación de esta resolución inmediata, sin la cual nos parece, si no imposible bastante difícil que nuestras actividades puedan tener algún provecho. A este fin deben tender todos nuestros esfuerzos.

Ahora bien; ¿qué actitud adoptará el actual Gobierno sobre esta medida tomada por su antecesor? Si tuviéramos que juzgar por las apariencias, que por desgracia entrañan una realidad decepcionante, cabría esperar muy poca cosa de sus determinaciones. Sin embargo nos resistimos a creer que pueda ser considerada como un procedimiento legal y definitivo lo que solamente y en el momento oportuno pudo ser una medida de previsión.

Sería estúpido repetir los conceptos que ya han sido expuestos otras veces como razones poderosas para poner en evidencia la contradicción que existe entre el procedimiento empleado y lo que determina la Ley. Si bien consideramos necesario insistir sobre esta cuestión hasta lograr obtener una solución satisfactoria, suponemos que quien debe, ha tomado ya buena nota de las razones que nos asisten.

La representación del Comité Nacional de la C. N. T. habrá dado al jefe del Gobierno una amplia información de dichas razones y nos cabe esperar que serán suficientes, para determinar que en el Consejo de ministros que debe celebrarse hoy se acuerde la reapertura de los Sindicatos.

Entre tanto y apelando al testimonio de la *Asociación Fabril*, adelantamos al Gobierno la seguridad de que la C. N. T. no puede ser deshecha. Vive en la entraña del pueblo; palpita en el espíritu de los trabajadores y como el ave fénix de la leyenda resurgirá de sus propias cenizas, tantas cuantas veces se pretenda disolverla. Téngase en cuenta, si así les place a los que mandan, los consejos y sugerencias de lo más reaccionario de la plutocracia y de la burguesía, pero sépase que la C. N. T. tiene una personalidad y un prestigio merecidamente conquistado y que, aunque cerrando los ojos a la realidad, no se quiera reconocerla, no por esto, su deseo sería satisfecho. La Confederación continuará siendo una fuerza; y si se quiere hacer bueno el bautismo de la gente de orden de que es una organización subversiva, tendrán que ésta sería mucho más peligrosa viéndose obligada a desenvolverse en la clandestinidad.

### Las próximas elecciones presidenciales alemanas

Berlín, 27. — El órgano democrático «Tempo», con alguna anticipación, se ocupa en una interesante información, de las elecciones para la Presidencia de la república alemana, que tendrán lugar en la primavera de 1932.

Dice el mentado periódico, que el octogenario presidente de la república, mariscal Hindenburg, a pesar de encontrarse en envidiable estado de salud y pleno goce de sus facultades mentales, es poco probable que acceda a ser reelegido, por lo que encuentra patriótico y necesario pensar desde ahora en la elección de su sucesor.

El «Tempo» dice que es ya tiempo de preparar las elecciones presidenciales para salir al paso de quienes tratarán de repetir lo que hicieron en las elecciones generales, engañando a la inmensa mayoría de quienes las votaron (se refiere a los racistas de Hitler).

Considera que la mejor solución

sería la de prolongar por dos años más el período que debe permanecer en su puesto el presidente del Reich, en forma que Hindenburg continúe en una atmósfera más serena.

Al tratar de sus candidatos favoritos, el «Tempo» dice que son el ex presidente del Banco del Imperio, doctor Schach, el general Von Seeckt y los señores Simons y Gessler.

Dice saber que representando a los partidos extremistas se presentarán los siguientes candidatos: Adolfo Hitler, el comunista Thaelmann, el general Epp, racista, y el señor Stoehr, también del partido de Hitler.

Cree el «Tempo» que uno de los mayores males para Alemania sería la elección de un presidente perteneciente a un partido extremista. — Atlante.

### EL PROBLEMA DE LA INDIA

Nueva Delhi, 27.—Después de sus conversaciones con Gandhi, el virrey ha llamado a dos de los ocho delegados en la Conferencia de la Mesa Redonda, con los cuales conferenciará esta semana.—Fabra.



### HABLANDO DE LA MAR.

Todas las agrupaciones humanas, si no han incurrido en error los pensadores cuyos estudios han dejado una estela luminosa entre los hombres, están sujetas a las leyes generales de la evolución, tal como se las observa en el mundo biológico.

Esas leyes las imprimen un triple movimiento. El de concentración. El de diferenciación. El de determinación. Y cada uno de esos movimientos es como una etapa de su inevitable trayectoria evolutiva. Sería prolijo enumerar cuantas mutaciones de todo orden se operan, en el medio, en las condiciones generales de la sociedad, en las formas de la producción, en la psicología de los individuos, en el concepto de la moral y del derecho, en el tránsito de una a otra etapa.

Pero podemos afirmar que cada una responde a un estado de consciencia, que es causa y efecto, a un tiempo, en cada período histórico, de las características de la economía.

A medida que el proceso evolutivo va gestando esas formidables sacudidas que periódicamente se registran y que esas sacudidas imprimen rumbos más concretos y ritmos más acelerados a la evolución, se van demarcando de una manera más categórica las afinidades y los antagonismos de los intereses. Y surgen fuerzas nuevas que, a través de formas variadas es indefectible entre ellas la guerra permanente.

Y es que las agrupaciones salen poco a poco de una homogeneidad confusa, incoherente, gregaria, que no hace bandera de ciertas realidades porque es incapaz de verlas, y marchan a un estado ya superior, que tomará como punto de partida el límite alcanzado por la fase precedente. Y así en todo. Y así siempre.

Es muy posible que ya en las entrañas de la primera etapa palpite el abstracto de un ideal indestructible y eterno. Es muy posible que aquello que se nos antoja creación de los tiempos modernos, expresión inconfundible de las ansias de nuestra época, no sea en realidad otra cosa que el eco, más o menos afinado, de fermentos seculares. Sin embargo, tenemos hoy incuestionables ventajas sobre aquella época. En lo eterno, en lo indestructible, podrá haber paridad. No lo neguemos. Pero a la etapa aquella le faltaba el concurso de lo mutable, de lo externo, de lo accesorio, que favorece a la nuestra. Los progresos del maquinismo. Las ansias cada vez más dominantes de romper todos los yugos. La rotunda demarcación de los intereses. Y otros factores.

Por otra parte, nosotros pensamos hoy que las ideas existen para algo más que para ser pensadas. Existen para ser vividas.

Y es que hemos llegado al tercer movimiento que imprime la evolución a las agrupaciones humanas. Aspiramos a determinarnos.

Y sabemos que la realización de nuestros afanes depende de nuestros esfuerzos...

GUSTAVO.

### Cotización monetaria

FRANCOS . . . . .	37,70
LIBRAS . . . . .	46,70
DOLARES . . . . .	9,6150
FRANCOS SUIZOS . . . . .	185,10
FRANCOS BELGAS . . . . .	134,05
LIRAS . . . . .	50,35
MARCOS . . . . .	2,2850

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

## TEMAS SINDICALES

### LA ORGANIZACION AGRARIA

Costa, en su día, dijo que nada se haría en España de provecho si no se incorporaba a la vida consciente y responsable a la multitud campesina. Esto puede aplicarse a la lucha social.

Para toda obra orgánica, se necesita el concurso del trabajador del campo. Esta multitud sin escuelas, sin pan y apenas sin nociones de su existencia, necesita del apoyo del obrero de la ciudad, su estímulo y ayuda son necesarios para transformar este peso muerto en una masa activa y colaboradora a la obra de transformación social que se está operando.

Nadie más indicado para realizar esta incorporación que la C. N. T. El espíritu de lucha que informa a este organismo, su sensibilidad para asimilarse los anhelos y las inquietudes de sus compañeros de explotación, el calor cordial que le inspira el infortunio y el dolor, la hacen apta para realizar mejor que nadie este cometido con éxito.

Ello no es más que un trabajo de organización y estructuración. Hemos de reconocer que para llevar a término sus aspiraciones, hemos de saber que para interesar el agro español hacia nuestros problemas, no bastan las excursiones y mítines ni las visitas espaciadas y circunstanciales, sino que requieren un estudio previo y una labor sistemática y continuada.

Lo primero que se debe reconocer es que no puede hacerse una labor eficaz y de resultados prácticos sin antes conocer el ambiente, las realidades y el medio en que se mueven los campesinos. El clisé de una propaganda y de unos métodos uniformes para los trabajadores de la ciudad y del campo, es un procedimiento negativo y dudoso.

Precisamente la característica de España es la diversidad; en el hombre, en el suelo, en las aspiraciones, cada pedazo de tierra tiene su matiz. Nada más distintivo, aunque las aspiraciones sean las mismas, que la mentalidad del trabajador del campo y que el de la fábrica.

Éste tiene ya su formación, sus principios, se interesa por algo, mientras que aquél lo tiene todo por hacer. De aquí que las primeras prácticas después de conocer sus necesidades y la manera más factible de resolverlas, sea moldearlo, prepararlo y hacerlo capaz para las luchas de nuestros días.

Esto puede y debe hacerse con una concordancia absoluta dentro de nuestros predicados. No hay más que conocer cuáles son las causas del malestar del campesino manchego, del andaluz, del levantino, del catalán... Buceando y escrutando en lo hondo de las realidades es cuando surgen los procedimientos y, medios para darles una solución.

Ya sabemos que en lo íntimo, se hermanan y confunden las ansias y dolores de todos los trabajadores de la tierra, precisamente de aquí dimana nuestra fuerza; ya sabemos que todos sienten sed de justicia y anhelos de acabar con la esclavitud del salario, pero en la lucha social, cuando más se conozcan los secretos y las intimidades de cada especialidad, de cada región y de cada trabajo distinto, mejores serán los rendimientos que se obtengan.

De aquí que propugnemos para que la C. N. T. realice este cometido. Para ello sería necesario escoger de su seno a un número determinado de compañeros que se especializaran en el conocimiento de estos problemas. Que fueran de provincia a provincia constatando cuáles son sus preocupaciones y el estado verídico en que se desenvuelven, alentando continuamente las ansias de la organización y haciendo converger las luchas del campo con las de la ciudad.

Este trabajo podría hacerse simultáneamente de preparación y de agi-

tación. A la par que en los archivos y estadísticas quedan consignados los datos precisos, los sueldos que perciben los campesinos, las horas que trabajan, cómo está repartida la tierra, si impera la "rabassa morta", el latifundio, la aparcería, etc.

Mientras se realiza esta labor se pueden atender a sus necesidades perentorias, sus luchas de momento, la unificación del salario, la obligatoriedad de trabajo permanente, la regulación de las horas de labor, en fin, la preparación para hacerlos aptos colaboradores a la obra social que es nuestra aspiración.

¿Da pena ver las frondosas posibilidades que se nos escapan al no atender debidamente el problema del campo! Es una cantera inagotable que está casi virgen. Por experiencia podemos decir que los campesinos reciben con fruición y entusiasmo a cuantos se les acercan hablándoles de la lucha social. Su estado de permanente desespero a que les tienen sumidos los amos de la tierra y el desprecio de los gobernantes, hace que se acojan con fervor a los predicados de justicia y de transformación social.

¿Sabremos comprender algún día que la suerte nuestra está tan enlazada con la de los trabajadores del campo que sin su concurso no es posible la realización de nuestro ideal?

### EN LIBERTAD

#### EL GENERAL LOPEZ OCHOA

Ha salido del Hospital por haber sido dado de alta, habiendo sido puesto en libertad, el general López Ochoa, contra el que no se instruye sumario por su última detención.

### CASAS BARATAS, GRUPO AUNOS

Hace días venían circulando noticias bastante alarmantes relativas a los desafueros que el patronato de la habitación tenía pensado llevar a cabo.

Nosotros nunca creímos que una entidad que se titula pomposamente filantrópica llevara a cabo semejante desafuero, creímos con hasta ingenuidad que dicho patronato había de tener en cuenta la triste y precaria situación porque atraviesa esta barriada. Todo el mundo sabe que ésta está formada en su totalidad por braceros y que debido a la crisis reinante de trabajo, son muy pocos los que pueden contar con un jornal para subsistir, a las necesidades más apremiantes de la vida; pero he aquí que en el día de ayer fueron fijadas en las esquinas unas requisitorias, conminado de una manera imperativa que los vecinos que no estén al corriente del presente mes de febrero, serán lanzados a la calle.

Esto sin tener en cuenta que con anterioridad circularon otras fijando fecha en el mes de marzo, pero ante esta dualidad, nosotros podemos deducir que una entidad que tiene y se vale para asegurar su prestigio en el local del Ayuntamiento de Barcelona, y que se encuentra beneficiada con el máximo que la ley concede a las entidades constructoras de las llamadas casas baratas, no puede, bajo ningún concepto contraer la gran responsabilidad, por lo que pudiera suceder, lanzar a la calle a mas de trescientas familias, teniendo en cuenta que según la Bolsa del Trabajo hay más de cuarenta y cuatro mil familias sin trabajo, por esto los abajo firmantes protestan y se dirigen al Gobernador como presidente del Patronato, al Alcalde, este señor, que quiere pasar a la historia como el Alcalde de los pobres, y les decimos: ¿es esta la forma de pacificar los espíritus? ¿Es esta la justicia?

Tengan en cuenta que de nuestros hechos depende que muchas familias se vean en el arroyo. José Gilabert, Benito Maldonado, (Siguen las firmas).

# LO QUE NO PUEDE DECIR «SOLIDARIDAD OBRERA»

De «El Luchador».

He aquí lo que significa para la Prensa la subsistencia de las disposiciones de la Dictadura (aun vigentes):

Primero. Hace imposible la serena discusión sobre la intervención de los Poderes históricos en la actuación de la Dictadura, a virtud de los artículos 257 y 259 del Código Penal publicado por don Galo Ponte, los cuales declaran delictivos los siguientes hechos: la impugnación pública de la «legítima autoridad del Rey», así como la «ofensa» que no sea «injuria, calumnia ni amenaza» y el referir al mismo la «censura o responsabilidad de los actos del Gobierno». Se trata de dos figuras delictivas sin precedentes en nuestro Derecho.

Segundo. Faculta a la autoridad judicial para que durante la tramitación del proceso acuerde la «suspensión» del periódico denunciado durante cincuenta días (artículos 90, número 10, 93 y 123 del citado Código), lo cual equivale a una «suspensión» condona gravísima que se impone sin la garantía procesal de una sentencia.

Tercero. Atribuye a la jurisdicción de Guerra el conocimiento de todas las causas por delitos de lesa majestad (R. D. de 25 de diciembre de 1925). Es decir, que de los hechos que han venido a ser delictivos por voluntad de don Galo Ponte (artículos 257 y 259 de su Código Penal) va a entender una jurisdicción que no tiene razón de ser en buenos principios democráticos, sino en cuanto necesaria para el mantenimiento de la disciplina militar.

De «El Pueblo Gallego»:

Triste época nos ha tocado vivir a los escritores políticos. La mayor parte de nuestra vida ha de pasar en inactividad. Lo más discreto y digno es colgar la pluma en la estepeta puesto que no nos ha de servir para expresar sin ambages el pensamiento, y ya que si la asimos ha de ser para imponerle atenuaciones y hacerla caminar por el sinuoso dédalo de los eufemismos y de los circunloquios. La censura es inmortal en nuestro país. Hace pocos días se le extendió el acta de defunción, mas era, sin duda cataléptico su estado: hela de nuevo rediviva.

Según referencias—a que no me es fácil hacer citas directas de ciertos textos—«El Debate» afirmaba en estos pasados días que el régimen de censura debe ser en España casi permanente. Las ideas que al circular libremente sin atajos medrosos han dado vida a las más nobles y adelantadas sociedades de la tierra, son por lo visto particularmente dañosas en la Península. Claro es que nadie podrá pensar seriamente, ni aun los que tal sostienen, si es que su fanatismo no oculte por completo su inteligencia, que esa libre expansión y juego de las opiniones pueda ser jamás dañosa a la sociedad, sino solamente a los que se empeñan en creer que sus ideas, o acaso más propiamente, el beato egoísmo de sus situaciones, disfrutan de un derecho eminente respecto del de los demás ciudadanos. Poca fe tienen en la eficiencia y virtud de sus «ideales» políticos y de todo orden, cuando ellos mismos reconocen que no pueden enfrentarse en una leal lucha con los adversos. Si por azar son permitidos cinco o seis días de libertad a la pluma y a la palabra—libertad relativa bajo la amenaza de un Código impregnado de amenazas feroces—he aquí que los «ideales» de «El Debate» y aun los de «A B C» tienen que reducirse con poca decorosa huida detrás de la protectora talanquera de la censura.

De «El Progreso»:

Primo de Rivera señaló el punto de partida de una etapa de gobernantes de España, que dejan en el olvido la seriedad que los cargos imponen.

Su «modernismo», consistente en tomar a broma para escarnercerlas, las cosas que afectan a los más altos intereses morales, a los derechos ciudadanos, conculcados por ellos.

Con irritante insistencia, propia de caracteres, manejan a su antojo frases que humillan, porque afirman a cada paso la tutela en que vivimos.

Si sois buenos chicos, nos dicen frecuentemente, os daremos un poco de respiro, unos cuantos días de libertad; pero a la menor travesura, volveréis al encierro.

Y esto viene sucediendo con la previa censura, que desde hace ocho años, con brevísimos intervalos, viene sufriendo la Prensa.

Y de tal suerte se han acostumbrado los sucesores de Primo de Rivera a conservar la mordaza a los periódicos, que llega todo un ministro de la Gobernación a exclamar con asombro cuando le piden el levantamiento de la censura.

«¡Pero si tienen ustedes amplia libertad! ¡Han podido publicar hasta lo de la cárcel!»

El marqués de Hoyos está llamado a dejar memoria de sus frases «humorísticas».

El incidente siniestro ocurrido en la prisión celular de Madrid lo calificó de «broma de mal gusto», y ahora cuando se está evidenciando la gravedad que encerraba, se pone de manifiesto los beneficios de la divulgación periodística.

La libertad con cuantagotas parece ser el programa del nuevo Gobierno.

No olvidemos que fué ese mismo inaceptable programa el que causó la muerte del gabinete Berenguer.

Recogemos de «El Día Gráfico» de ayer esta nota que nos fué censurada a nosotros:

### UNA PROTESTA

Nos ha visitado un nutrido grupo de funcionarios ferroviarios de diferentes categorías, protestando enérgicamente de la solución dada al asunto del aumento de salarios por el ministro de Fomento.

Nos ruegan hagamos constar al Gobierno y a la opinión pública que son inexactos los datos aportados por la Compañía pues en la del Norte y otras muchas, no se ha implantado el descanso quincenal, ni se hace jornada legal de ocho horas, excepto en contadas estaciones, calificadas principales, trabajando el personal en las demás doce horas sin discontinuidad, haciendo doblar los agentes para cambiar turnos sin abonar extraordinarias. Las licencias anuales no todas son disfrutadas por no reemplazarlas las Compañías.

Los médicos, en la mayoría de los casos, obligan a trabajar enfermo al agente que causó baja.

Los pases y billetes gratuitos no son extensivos a las familias de los ferroviarios, siendo concedida únicamente esta gracia a ministros, senadores, militares, Ordenes religiosas, etc., etc., con menos derechos y necesidades.

«Heraldo de Madrid», como «SOLIDARIDAD OBRERA», no puede publicar lo que se publica en la demás Prensa.

«¡Estamos muy contentos, muy contentos! Mussolini nos ha galardonado con una orden prohibitiva, un «interdit» que veda a «Heraldo» traspasar las fronteras de Italia. La censura autoriza a nuestros colegas la publicación de noticias y títulos de información que a nosotros nos tacha. Esto es prueba indudable de que cumplimos estrictamente con nuestro deber, de que somos respetuosos con nosotros mismos y de que los enemigos naturales de la libertad—el dictador y la censura—son, naturalmente también, nuestros enemigos. Decididamente estamos muy contentos. Claro que, a su vez, la censura y Mussolini se respetan a sí mismos no respetándonos. Ocupamos ellos y nosotros el lugar que respectivamente nos corresponde. Por lo que respecta a la censura, la predilección con que nos distingue no nos enoja; únicamente le pediríamos que unificase su criterio, que no creyera que la noticia vitanda en nuestras columnas se viste con cendales cándidos en las de otro diario.

Salvando este detalle, lo demás nos parece muy natural. ¡Qué ha de hacer la censura sino censurarnos, si está precisamente para eso! Es posible que ni el propio Santo Tomás de Aquino, si viviera, se librara de la meticulosidad fiscal de los censores. ¡Cómo vamos nosotros a pretender ser más afortunados que el Doctor Américo!

## Noticiario estudiantil

### LA REAPERTURA DE LA UNIVERSIDAD OFICIAL. — EXAMENES

Como estaba anunciado, ayer empezaron en la Universidad los exámenes de las asignaturas de primer año de Medicina, habiendo acudido todos los que estaban convocados para ayer mañana.

Para el lunes, a las cinco de la tarde, se convoca a los alumnos de primer año de Medicina, para el examen de complemento de Química general.

Actuarán como máximo hasta 60 alumnos, continuando los exámenes en días sucesivos.

### REUNION DE LOS COMITES DE LA F. U. E. Y ASOCIACIONES FEDERADAS

Ayer noche se reunieron los directivos de la Federación Universitaria Escolar, con los presidentes de las asociaciones federadas, con el objeto de cambiar impresiones referentes a la reanudación de las clases anunciada para el lunes.

Parece ser que la Federación consultará a las demás Universidades de España antes de tomar ningún acuerdo.

### CLASES DE PSIQUIATRIA

Se pone en conocimiento de los matriculados, en el Curso de Psiquiatría a cargo del doctor Saforcada, con la colaboración de los doctores Ferrer Cagigal, Córdoba y Torres, que la primera lección tendrá lugar el próximo miércoles, día 4 de marzo, a las once, en el aula de Medicina legal de la Facultad de Medicina.

### DISERTACIONES

Hoy, a las siete de la tarde y en el local del Colegio de Médicos (Santa Ana, 28 primero), el profesor de la Facultad de Medicina doctor P. Nubiola Espinós, explicará la tercera lección del Auxilio de Ampliación de estudios para Comadronas, desarrollando el tema «Esterilidad femenina».

### EN VALENCIA

#### LA REAPERTURA DE LA UNIVERSIDAD OFICIAL

Valencia, 27. — La Junta de gobierno de esta Universidad ha acordado que se reanuden las clases el próximo día 2 de marzo, en todas las Facultades, como consecuencia de lo dispuesto últimamente. — Atlante.

### A LOS MARINOS MERCANTES

Desde tiempo inmemorial, las clases marítimas son olvidadas por la nación. Esta injusticia es preciso que termine, y como comienzo de una intensa campaña reivindicatoria, se os invita, sin distinción de clases, al grandioso mitin organizado por las entidades «La Naval», «Sociedad de Marineros», «Fogoneros y Fondas», «Sociedad de Mecánicos Motoristas Navales», «Sociedad Española de Maquinistas Navales», «Asociación de Radiotelegrafistas», representación de la «U. R. P.» y «Asociación de Capitanes y Pilotos de la Marina Mercante española».

Todos los marinos conscientes deben asistir a este acto, que tendrá lugar el día primero de marzo de 1931, a las diez y media de la mañana, en el Casino Republicano de la Barceloneta, calle Baluarte, 28, en el que se expondrán hechos que afectan a la totalidad de la vida marítima española y se plantearán problemas de la más estricta justicia social.

#### ORDEN DEL MITIN

- Primero. — Apertura del acto.
- Segundo. — Lectura de adhesiones.
- Tercero. — Discursos, por Manuel Sánchez, Antonio Fernández, Agustín Montaña, Manuel García, Enrique Coll, Pedro Muñoz, José María Martínez, Francisco de P. Griselia, Bartolomé García y Cecilio Rosas.
- Cuarto. — Lectura de conclusiones. Barcelona, 28 febrero de 1931.

## GREGARISMO

Se nos juzga indisciplinados, voluntarios e incumplidores de acuerdos generales cuando en referencia a otros sectores se habla, y nada más lejos de la verdad que todo eso.

Precisamente los que de tales defectos nos acusan, no quieren discutirlos con nosotros públicamente, nosotros, que como dice Pío Baroja hace unos días en una entrevista periodística, «somos la polémica hecha carne y no sólo no la negamos a nadie sino que continuamente la provocamos en todos los problemas y con todo el mundo, sin reparar en clase de asunto ni en jerarquía, ni personalidad de quienes nos combaten o duden de la razón que tenemos en lo que propagamos».

Y es porque nos consideramos invencibles en nuestros principios por la justicia la libertad y la humanidad que encierran. Claro que en el argumento de defensa de nuestros principios, puede haber más o menos atracción a favor de ellos, según sea el defensor y facultades polemistas que le caracterice, pero en el fondo no puede haber variación ninguna cuando se defiende el mismo ideal.

Cuanto a indisciplinados ¿qué se entiende por tales?

Nosotros cumplimos con cuantas responsabilidades se contraen en todos los momentos de lucha, los acuerdos que tomamos en nuestras organizaciones o grupos.

Pero si por disciplinados se tienen a los militantes de organizaciones que aceptan acuerdos como aquel «Vicente» del refrán que se le preguntaba «¿dónde vas Vicente?» y él contestaba considerándose seguro de su capacidad «¿dónde va la gente!» — ¡ah! entonces no.

En ese carácter es verdad que somos indisciplinados y que abominamos haciéndolo ostensible, de todo «Vicente» que en cualquier organización «va donde va la gente». Por eso combatimos a los «credentores» de masas que aceptan su papel de «credentores» sin para mientes en la educación de las multitudes que llegan a manejar como pastor a rebaño.

Consideramos de necesidad absoluta que las masas de gente, dejen de serlo en el sentido genérico que se les da para que se conviertan en individualidades que tengan conocimiento exacto del porqué, el unirse en grandes organizaciones o pequeños grupos, es conveniente entre los individuos de la clase explotada para mantener la lucha de clases que conozcan el proceso de sus reivindicaciones sociales para que sepan su origen y la finalidad que persiguen y de esta manera, preparar las fuerzas que han de tomar parte en el combate, ya contra el capitalismo como problema económico, ya contra el capitalismo y el Estado, problema de emancipación integral del proletariado.

No pretendemos tener la exclusiva de educadores de multitudes, pero sí reclamamos para nosotros el honor que significa el ser los únicos que, despreciando cargos políticos o sociales que nos emancipen del salario, preferimos ser víctimas de todas las traiciones, de todas las calumnias y de toda represión, por cruel que sea, de los gobiernos y no nos apartamos ni un solo momento de la defensa en nuestro ideario.

Los hechos, que son los mejores juicios de la vida, nos tienen demostrado que si el trabajador quiere emanciparse integralmente, tiene que combatir al Estado, que es el amo más inhumano que existe en cada país, porque nuestro enemigo no está fuera, está dentro de las fronteras de todo Estado constituido por las clases privilegiadas que prosperan gracias a la obediencia que las fuerzas de todo Estado garantiza al capital por parte del trabajo.

Los mejores jefes de la Internacional, queriendo conciliar todo, la reforma y la revolución, la democracia y el socialismo, el capitalismo y el internacionalismo, cometieron una inconsecuencia enorme. En la realidad no se puede estar en favor y en contra de una misma cosa por su antonomasia.

La concepción de patria excluye al internacionalismo socialista.

El patriota ama ante todo, a su país y lo defiende a ciegas, aunque «su país» no tenga razón. Esa es la definición, bien cierta, de «Michelet». El internacionalismo socialista eleva por encima de toda la idea de

lucha de clases y cree con Marx que «los trabajadores no tienen patria» y que hay sólo una victoria fecunda, la que debe conseguir el proletariado contra el Estado capitalista.

La historia señala ya el curso de los acontecimientos, abriendo a los pueblos un período revolucionario que les dignifique y haga malograr las volubildades, las flaquezas, las cobardías y las traiciones; esta transformación será impuesta, más que por los hombres, por la fuerza misma de las cosas.

Claro está que a los ojos perspicaces de todos los jefes de rebaño seguiremos siendo soñadores utópicos e infantiles, pero nosotros sabemos que no confiándonos a ellos no seremos el peligro de ser engañados y que nuestra fuerza, fuerza a crear por y para nosotros mismos, ha de ser una fuerza verdadera, porque cuando se dice a los trabajadores que no confíen en nadie que quiera erigirse en director, pues que ellos, solo ellos en sus organizaciones son los que han de administrarse; cuando se les demuestra que toda organización obrera debe ir de abajo arriba careciendo de jefes propiamente dichos para su administración y no un comité quien impone el camino a seguir comprenderán que no puede haber interés personal ni de granjería de ninguna clase a satisfacer por parte de alguno que así los faculte para hacerlos conscientes de sus derechos y deberes en las organizaciones.

Y sobre todo, que enseña a ser individualidades emancipándose de su condición de gregarios.

Mauro BAJATERBA

## RADIOTELEFONIA

### PROGRAMA PARA HOY, DIA 28

RADIO BARCELONA. — «La Palabra», diario hablado de Radio Barcelona. De 8 a 8'30 mañana: Primera edición. De 8'30 a 9 mañana: Segunda edición. — A las 11: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del Servicio Meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el N.E. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológica radiotelegráfica para las líneas aéreas. A las 13: Emisión de sobremesa. Cierre del Boisín de la mañana. El Sexteto Radio, alternando con discos selectos. Información teatral y cinematográfica. — A las 15: Sesión radiofónica, organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas de beneficencia de España, con discos recogidos. — A las 16: Cierre de la estación. — A las 17'30: Apertura de la estación. Cotizaciones de los mercados internacionales y cambio de valores. Cierre de Bolsa. «Aromas españoles», pasodoble, «El Trió Iberia», por Conchita Supervia. «Mar del Plata», pericón; «Mi manotón», schotis; «Los clowns», «Le step». Trió Iberia. — A las 18: El Trió Iberia. — A las 18'15: Música religiosa. Retransmisión de la Salve y gregoriana desde la Basílica de la Merced. — A las 18'30: El Trió Iberia. Noticias de Prensa. — A las 19: Audición de discos selectos. — A las 20'30: Idiomas: Curso elemental de alemán. — A las 21: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del Servicio Meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España, en el mar y en las rutas aéreas. Cotizaciones de monedas y valores. Cierre del Boisín de la tarde. Información agrícola de la Bolsa de Comercio de Barcelona. Cotizaciones de los mercados agrícolas y ganaderos. — A las 21'03: La orquesta de la Estación. — A las 21'30: Retransmisión desde E A J 7 Unión Radio Madrid. En el intermedio: Noticias de Prensa.

ASOCIACION NACIONAL DE RADIODIFUSION.—Programa para hoy. Radio Asociación E A J 15 (251 m.). A las 11'15: Apertura de la Estación. A las 11'20: Discos selectos varios. A las 13: Cierre de la Estación. A las 16: Apertura de la Estación. A las 16'05: Discos selectos varios. A las 17: Discos selectos varios. A las 17'30: Cierre de la Estación. A las 19: Apertura de la Estación. A las 19'05: Concierto por el trió, trabajos literarios y discos selectos. A las 21: Cierre de la Estación.

HAY QUE HACERSE HOMBRE

Para el señor alcalde de Barcelona

Excelentísimo señor conde de Güell. Alcalde constitucional de Barcelona.

Respetabilísimo señor: Mi obligación como padre del niño Enrique Martínez, salvado al caer del balcón de mi casa, calle Jaime Giralt, número 40, 1.º, por el niño Amadeo Navarrete Romá, con domicilio en la calle Baja de San Pedro, número 56, 2.º, me dirijo por medio de la presente carta al excelentísimo Ayuntamiento, dándole las más expresivas gracias por haber premiado al niño Amadeo Navarrete Romá con una libreta de la Caja de Ahorros de la Diputación, con una cantidad inicial de 150 pesetas y un lote de libros.

Amadeo Navarrete Romá ha dado un ejemplo a toda Barcelona realizando un acto de abnegación y heroísmo, con exposición de su propia vida del que yo, aunque no fuese padre del niño salvado y estuviese a mi alcance, lo premiaría, no con dinero, sino que le facilitaría los medios para que pudiera llegar a ser lo que dicho niño Amadeo Navarrete Romá quiere ser, «médico», para que el día de mañana pudiera salvar vidas con su inteligencia. Yo, como padre del niño salvado, le pido encarecidamente a V. E., excelentísimo señor conde de Güell, que se le concedan las becas necesarias para que este campeón de heroes, como lo es el niño Amadeo Navarrete Romá, pueda cursar los estudios de Medicina. Este pequeño sacrificio, esté segurísimo, excelentísimo señor conde de Güell, que toda la ciudad lo recibirá con satisfacción y sabrá agradecerse al actual Ayuntamiento de Barcelona, y también les quedará agradecido a todo este seguro servidor.

Q. B. a V. E. L. M. ENRIQUE MARTINEZ

Cierre de la fábrica de papel y carton de la Viuda de Quirico Casanovas, S. A.

Hoy queda cerrada esta fábrica, en la que trabajaban unos 400 obreros, ante la mayor sorpresa de los mismos.

Ayer fué colocado un letrero diciendo que la fábrica queda cerrada indefinidamente. Lo más lamentable del caso es que esto se ha hecho sin avisar a los obreros, quienes han quedado sorprendidos ante tal hecho. Ni siquiera se ha dignado la Dirección notificar a los obreros la decisión que han llevado a cabo sin previamente avisarles, ni decirles el por qué se cierra, dejándoles en la calle.

REPUBLICANOS DE SACRISTIA

Con fecha 28 de diciembre, en el Círculo Democrático y Republicano de Alayor, se dió el lamentable espectáculo de aliarse los que se dicen republicanos en esta ciudad, con una partida de socios del Patronato Católico de San Juan de Lasalle, alianza bochornosa, que lo fué para impedir que tenga vida económica nuestra Escuela Nueva, la que viene funcionando veintidós años ha.

Bueno será que historiemos, si quiera sea a la ligera, los precedentes que han influido en el insólito caso de dar prevalencia en una Sociedad que se titula republicana a los acólitos de las capas negras; acólitos que las fáciles tragaderas de los dirigentes republicanos admiten como socios, y aun podemos decir socios de postín.

Existe en Alayor una escuela racionalista, a la que apoya económicamente el mentado Círculo Republicano, según acuerdo de su reglamento, con diez céntimos por asociado, pues bien, con ohemos indicado a nuestra escuela, que tantos años de vida cuenta y cuyos frutos no son de desdenar, ya que de su seno ha salido la juventud que hoy día alienta en esta pequeña ciudad, ideales de superación humanista, a más de la dicha subvención, sosteniase, asimismo, con donativos que desde Buenos Aires remitían mensualmente un grupo de alayorenses simpatizantes con nuestra institución de enseñanza; lo dicho y las mensualidades de los alumnos de ambos sexos, venía asegurando la continuidad de nuestra enseñanza racionalista en esta localidad.

Ahora bien; los donativos de Buenos Aires han dejado de venir hace unos dos años, por la presión que desde Alayor se ha ejercido sobre la voluntad de aquellos donantes, socios protectores de nuestra escuela desde su fundación. La presión que apuntamos ha sido hecha por unos biliosos tráfugas de nuestros ideales, para satisfacer ruines venganzas de sus personillas, y esto por el hecho de habérseles cantado las verdades sobre la rufanesca procedencia de la posición económica que hoy ocupan, ya que han adquirido rango de burgueses por medio de estafas fraudulentas y el desvalijamiento de un taller colectivo que hubo en Alayor.

Privada nuestra escuela de los donativos de Buenos Aires, la situación material se le hizo más difícil, viéndose su Comisión administrativa en la necesidad de hacer verdaderos sacrificios, recurriendo, a tal fin, a la buena voluntad de los simpatizantes, a fin de evitar la interrupción del curso empezado.

La Comisión escolar vióse, pues, precisada a recurrir a la directiva

del Círculo Republicano en solicitud de aumento de la cuota en diez céntimos para destinarlos a cubrir el déficit de la Escuela Nueva, por haber faltado el apoyo que se nos remitía anteriormente de la capital del Plata. La directiva republicana moströse contraria a tan loable fin. Como no, si entre sus componentes los había decididos enemigos de la pervivencia de la Escuela y eran causantes de la suspensión de fondos de los socios protectores residentes en la Argentina! Esos señores esperaban pues, el fruto de sus «jesuiticos sabotajes» para derrumbar el más sólido baluarte que contra el obscurantismo, la superstición patriotería y estatal existe en Alayor.

La Comisión escolar exigió a los directivos republicanos que convocaran Asamblea general de socios, para decidir si o no procedía aumentar la cuota para el sostenimiento de la Escuela Nueva. La Asamblea, convocada al próximo domingo fué una indecorosa coacción de la directiva durante todo su desarrollo. De lo que fué la votación y de qué recursos echaron mano los dirigentes, pomposamente adjetivados demócratas, más vale no hablar. Baste decir que obrando en dictadores y ciscándose en los estatutos, impusieron una especie de votación, que por su dudosa procedencia, mereció las censuras de muchos socios que ilusa y cándidamente todavía comulgaban con la supuesta democracia de que se pagan los caciques republicanes que por aquí pululan.

De los 565 socios del Círculo Republicano, votaron contra la Escuela, 148. Los restantes, menos 84 abstenciones y -9 votos invalidados por su sospechosa procedencia o validez, devolvieron a la directiva las papeletas de votación en señal de protesta contra la antirreglamentaria fórmula que para votar inventó la misma.

Nuestra protesta fué aprobada por la mayoría de los asambleístas.

PASTILLAS KLAM curan la TOS por fuerte y crónica que sea ¡PROBADLAS! La primera caja convence Sólo cuesta TRES REALES

Fué en la votación que dejamos señalada en la que dióse el repulsivo caso de ver una partida de jóvenes del Patronato Católico—que asimismo son socios del Círculo Republicano—tomando parte en la votación contra la Escuela que tanto odian; iban los tales luises en formación cerrada, como compete a todo borrego de la doctrina cristiana, en tren de lucha contra la luz y el progreso.

No sonrojé un ápice a los cabecillas republicanos el respaldarse en los votos del requeté local, pues en ellos puede más su enemiga a nuestras ideas libertarias que la república en que se escudaban.

Visto el atropello realizado contra los derechos societarios de los componentes del Círculo Republicano, al saltarse a la torera su directiva, lo que estatuye el reglamento para cuando háyase de tomar acuerdos en votación, se exigió, nuevamente, otra nueva Asamblea, en la que se debatiese el espinoso asunto con arreglo a las normas que hay trazadas en los estatutos; pero los directivos negaron esa petición y el derecho que tienen los socios indicados por el reglamento para la convocatoria de asambleas.

Las autoridades, desde luego, dieron su apoyo a todos los abusos que dejamos señalados. Los émulos de Primo se multiplican como los hongos en el campo de la rubicunda y jacarandosa Mariana.

En la que se rotula Sociedad Democrática y Republicana, los años de dictadura Primoanidesca, han hecho contagio, y su burguesa directiva se ve que tomó gusto al mando. Podemos decir que en dicha Sociedad se ha evaporado el poco democratismo que un día pudo haber; hoy sólo hacen su real gana, en perjuicio de la colectividad, unos cuantos nuevos ricos que, sintiéndose rabiosamente burgueses, imponen caprichosamente sus mandatos a los que lacayunamente se prestan a obedecerles, en vergüenza de su dignidad. Los caciques que disfrazados con gorro frigio, y apoyando todas sus «baladronadas» con el empleo de la policía y la guardia civil, hanse hecho amos de lo que un día fué centro de reunión de los elementos trabajadores y progresivos de Alayor. Se ve, con claridad meridiana, tienen decidido empeño en acorralar a los que se distinguen por su lealtad y apoyo a los que con sus sudores y esfuerzos han sido los artífices de sus fortunas.

Como coronación de todo lo dicho, hase cometido otra cochinada—no cabe otro adjetivo—por los dirigentes republicanos, pues sin consentimiento de los socios han usurpado a la

Sociedad el derecho de nombrar los cargos de Presidente y Tesorero, a fin de que éstos los nombren los accionistas del local que ocupa el Círculo Republicano; esta usurpación es tanto más irritante, cuanto que los socios pagan el alquiler del local a los propietarios accionistas. Los accionistas, como tales, en la Sociedad Republicana no tienen reconocido ningún derecho, pues como socios están en idénticos derechos y deberes que cualquier otro asociado. Mas todos esos reparos es nada para los que esperan sentados la venida de la República clerical del brazo de uno de los que firmó la sentencia de muerte de Ferrer. Así que, los burgueses que comandan en el consabido Círculo, después de cobrar una buena partida de pesetas por el alquiler a la Sociedad Republicana, se atribuyen faciosamente el derecho de elegir al Presidente y al Tesorero para que todo quede en coto cerrado.

En la última renovación de cargos, la directiva amañó una candidatura de adictos, para imponerla en la votación que estratégicamente dispuso con antelación, para ganarla a lo sucio. Días antes recorrían los domicilios de los adláteres y les entregaban candidaturas de la nueva directiva por ellos designada y les daban la consigna de votar por los nombres señalados.

Era divertido contemplar el día de la renovación de cargos a un grupo de señoritos republicanos afanándose en la búsqueda de votos, y dejando a un lado pelillos de respeto a la sin par matrona de la tricolor bandera, penetrar en la Agrupación Monárquica y salir llevando en reeva a 17 chupacirios del requeté, para votar contra los simpatizantes de nuestra Escuela racionalista.

Con todo ese maridaje que dejamos dicho, pudieron obtener 34 votos de mayoría, ¡Triste victoria! De los 201 votos obtenidos por los enemigos de la Escuela Nueva, había 25 del Patronato Católico, 50 de conservadores destacados, encabezados por un alcalde de real orden, que también se dice republicano; el resto formábanlo inconscientes e inconstanciales individuos que se dejaban llevar por el ronzal por unos cuantos republicanos—socios asimismo de la Agrupación Monárquica—, pues por algo estos últimos se dicen demócratas.

Quedamos, pues, en que por odio a las ideas de genuina y total liberación de los oprimidos, de los que explotados, de los que produciéndolo todo se aniquilan y mueren de hambre, nuestros republicanos mandarinos no han retrocedido ante el bochorno y la falta de sentido progresivo, en aliarse con los curas.

JOSE ALBENDA

Alayor, 16 febrero, 1931.

LOS PELIGROS DE LA IDEOLOGIA NACIONAL

PARA

LA LUCHA LIBERADORA DEL PROLETARIADO

Por RUDOLF ROCKER

Quienquiera que creyó que después de la guerra, habría una disminución de tendencias nacionales en Europa, habrá quedado muy decepcionado. Se ha producido justamente lo contrario, el nacionalismo ha devenido más fuerte que nunca y forma, hoy, el cuadro ideológico de la reacción moderna bajo el aspecto del «fascismo». El «fascismo» moderno no es un movimiento salido de una comunidad de ideas. Tiene un carácter particular, no solamente en cada país, sino hasta dentro de los límites de una misma nación; toma las apariencias más diversas, desde el republicanismico incoherente hasta el ultramonarquismo. El único trazo común consiste en los métodos de tentativas de subversión militar y la más pronunciada actitud nacionalista de sus partidarios. Precisamente, sobre todo, no equivocarse; este movimiento que se extiende grandemente a todos los países, no es sólo un movimiento de las clases privilegiadas de la sociedad, aunque sea indefectible que está sostenido y activado por ellas, y que en definitiva no tiene otra mira que sus intereses. Es asimismo cierto que el nacio-

nalismo moderno solamente encuentra un eco sonoro entre las vastas masas de los pueblos. Nada sería más peligroso que el no querer convenir en este hecho. No es éste el único caso en los países que tienen una forma de Gobierno estrictamente «fascista», sino también en aquellos donde la democracia tiene todavía una cierta apariencia de existencia. Justamente en un tiempo tal como la época actual, en que a consecuencia de la guerra y del espantoso empobrecimiento de las masas, un engullimiento de los sentimientos sociales se hace sentir por doquier; en que todas las naciones fuertes fueron sacudidas; en que lo antiguo y lo nuevo chocan sin cesar, el peligro de tal movimiento es todavía más grande y sus consecuencias más nefastas que en tiempo normal. El triunfo del «fascismo» en los países del Este, como Polonia, Bulgaria, Yugoslavia, Rumania, Hungría, etc., La influencia que ha adquirido en Italia y el refuerzo del movimiento nacional-socialista en Alemania, Austria, etc. son fenómenos de una importancia decisiva en un porvenir próximo y

no deben, en caso alguno, ser ignorados. He aquí por qué es ante todo necesario tomar una actitud clara y firme frente a las aspiraciones nacionalistas y no moverse continuamente en los extremos que encierran su expresión en grandes palabras políticas oportunistas, y que no cuadran, en absoluto, con el fondo de las cosas.

Hubo un tiempo en que todas las tendencias del socialismo autoritario, a excepción de muy pocas, entendían la noción de la internacionalidad como una transposición completa de los diferentes pueblos en la concepción abstracta de la humanidad. ¡Se veía en la diversidad de la vida de los pueblos y de las lenguas un obstáculo, solamente artificial, contra las aspiraciones de fraternización de la humanidad en pena y se señalaba en una próxima supresión de todas esas diferencias y en la introducción de un idioma mundial que debiera suplantarse a todos los otros, y cosas semejantes! Estas concepciones inocentes cuyos representantes no tenían la menor idea de lo profundo del problema, no han desaparecido, todavía, completamente, pero sirven para dar lugar a otras concepciones. Los partidos socialistas obreros que vinieron por consecuencia, no tienen ya nada de común, naturalmente, con las ideas de sus precursoras del tiempo del sedicente comunismo de compañeros. Pero también han abandonado hace largo tiempo la actitud que era representada, por ejemplo, por la socialdemocracia alemana y que Marx y Engels habían expresado en el «Manifiesto comunista» cuando decían:

raron que el proletariado moderno no tenía patria y que en consecuencia no se le podía tomar nada que nunca hubiera él poseído. La creencia de que no son los cambios nacionales y políticos, sino las diferencias de clase y los antagonismos económicos quienes constituyen los elementos decisivos para la clase obrera no encuentra hoy más que algunos pocos partidarios en la socialdemocracia. En este sentido, también, la influencia de Marx y Engels ha sido suplantada por la de Lasalle cuyo punto de vista era, por completo, nacionalista. En diferentes países especialmente en los Estados anglosajones, el problema del internacionalismo, no ha despertado, jamás, un profundo interés en las grandes masas de la clase obrera organizada económica y políticamente. Pero, allí también donde anteriormente existía tal interés, en el seno de las organizaciones obreras, como por ejemplo, en las filas de la socialdemocracia alemana, ha desaparecido completamente, para dejar paso a un eclecticismo político pasando por todos los colores. La gran mayoría del partido y su anexo sindical habían descubierto, hace mucho ya, su corazón nacional y consideraban la defensa de la patria como un deber patriótico y socialista. Hasta qué punto esas gentes tomaban aquel «deber» en serio, ha sido suficientemente demostrado por la política de guerra de la mayor parte de los partidos socialistas en 1914-1918. Que las más espantosas experiencias no produjeran ningún efecto durante los cuatro años sangrientos, está probado por su actitud en el sédente conflicto del

Ruhr. Nada han aprendido, ni nada olvidado, y han subordinado los más elementales intereses de la clase obrera alemana, una vez más, a los intereses del gran capital y de la industria fabulosa, y esto haciéndolo, según decían, en nombre de los intereses nacionales que no fueron otros, en realidad, que los de Stinnes y del gran capitalismo alemán. Pero, no sólo la socialdemocracia, sino también su hijo pródigo, el partido comunista, se dejó llevar a remolque de la metafísica nacionalista y hasta buscó exceder a la socialdemocracia en formaciones patrióticas y en frases bélicas. ¡Se llegó incluso a hablar de la ofensiva del ejército rojo, de la guardia en el Rhin, hasta el punto que el corazón debió saltar de alegría en el pecho de los nacionalbolchevistas alemanes, como el doctor Eltzbacher y otros!

Por lo demás, el partido comunista alemán se ha reintegrado nuevamente a sus antiguos amores, de tal modo, que para las últimas elecciones, elaboró un programa que, en sus reivindicaciones prácticas, se aprovisionó enteramente en los almacenes del clonal socialismo. Tanto es así, que el órgano de Hitler, el «leader» del «fascismo» alemán pudo escribir: «El nuevo programa del Partido comunista alemán significa la más grande victoria que hemos obtenido hasta el presente, pues la dirección bolchevique fué obligada a regañadientes a tomar nuestros «mots d'ordre» a los cuales concede ahora y expresamente, una importancia de programas».

(Continuará).

# INFORMACION NACIONAL

## EN GOBERNACION

Madrid, 27.—El marqués de Hoyos al recibir a los periodistas les manifestó que nada había de particular, pues las noticias que tenía de provincias acusaban normalidad, y los periodistas —dijo— las conocen tan bien como yo.

Refiriéndose luego al incidente ocurrido al señor Alcalá Zamora en la cárcel, dijo:

—Todo está convenientemente aclarado y ha pasado a la jurisdicción del Juzgado, que es quien enterará en el asunto.

Sigo trabajando—añadió— en el acoplamiento de gobernadores. Los jefes de grupos políticos están animados del mayor espíritu patriótico y desinteresado.

Un periodista le preguntó:

—¿Cuándo facilitará usted la lista?

—Mañana por la mañana.

Refiriéndose después a la provisión de la Alcaldía de Madrid, dijo que había tenido la satisfacción de entregarla a la personalidad de tantos méritos como el señor Ruiz Jiménez.—Atlante.

## EN GRACIA Y JUSTICIA

Madrid, 27.—El ministro de Gracia y Justicia recibió las visitas del ex ministro conde de Coello de Portugal y del abogado don Basilio Alvarez.

Luego habló con los periodistas, a quienes dijo que ya habían podido ver que el suceso de la Cárcel estaba aclarado.—Ya saben que yo, desde el primer momento me abstuve de hacer declaraciones de ninguna clase en un sentido o en otro, limitándome únicamente a lo que es mi deber; ordenar la instrucción del oportuno expediente, nombrando para ello a la persona que estaba más calificada.

Un periodista le preguntó si se sobreseerá el expediente instruido.

Manifestó el señor García Prieto que el expediente seguirá su curso normal, pues una cosa es la responsabilidad de los autores del hecho y otra examinar la conducta de los funcionarios de Prisiones.

Otro periodista le preguntó si conocía los rumores circulados ayer, según los cuales se daba por seguro que él y el conde de Romanones se separaban del Gobierno por discrepancias surgidas en el consejo celebrado en la Presidencia, y sobre un supuesto atentado al ministro de Fomento.

El ministro contestó:

—Sobre el rumor del atentado pueden ustedes ver que es una pura invención, otro tanto sucede con el otro rumor. Pueden ustedes desmentirlo rotundamente y afirmar una vez más que, desde el primer momento, ha existido perfecta cordialidad y un verdadero desinterés en todas las cuestiones de personal. No nos guía otra finalidad que servir a la patria.—Atlante.

Se prorroga hasta primero de abril próximo el plazo para la adquisición de licencias para uso de aparatos radioreceptores particulares

Prorrogando hasta primero de abril próximo el plazo para la adquisición de licencias para uso de aparatos radioreceptores particulares.

## ASAMBLEA SOCIALISTA EN SEVILLA

Sevilla, 27.—Se celebró la asamblea de la agrupación socialista para discutir el orden del día del próximo congreso del partido. En dicha reunión se adoptaron los siguientes acuerdos:

Primero.—El partido socialista no debe colaborar con ningún gobierno burgués.

Segundo.—Sólo se admite la excepción de que pueda formar parte de un gobierno provisional cuando sea como resultado de un movimiento revolucionario en el que el partido intervenga como factor determinante. Tercero.—Esta colaboración ha de terminar en cuanto quede estructurado el nuevo Estado.—Atlante.

## EL DOCTOR BARROSO EN LIBERTAD

Madrid, 27.—En Jaca ha sido puesto en libertad provisional el doctor Barroso León, que según ha anunciado en un telegrama dirigido a sus amigos y parientes, llegará pronto a Madrid.—Atlante.

## UNA CARTA DEL LEGIONARIO MAYOR A ALCALA ZAMORA

Madrid, 27.—El jefe del partido nacionalista, doctor Albifana, ha escrito una carta al señor Alcalá Zamora protestando en tonos mesurados de las frases pronunciadas por el preso político con motivo del incidente lamentable, del cual venía cierto sector acusando a las buesetas que acandilla Albifana, acerca de de torcidos propósitos.

Pide el doctor Albifana al señor Alcalá Zamora que rectifique las acusaciones lanzadas, y termina reiterando al señor Alcalá Zamora su consideración personal.—Atlante.

## PENSIONES PARA TECNICOS Y OBREROS

Madrid, 27.—El ministro del Trabajo hace pública la convocatoria para pensionar en el extranjero a dos técnicos de la industria y a veinticuatro obreros manuales, correspondientes a la industria metalúrgica, construcciones mecánicas, industria eléctrica, industria aeronáutica, industria textil, industrias derivadas de la agricultura e industrias y oficios varios, con exclusión de las industrias del Estado.—Atlante.

## BURGOS MAZO A DESCANSAR

Madrid, 27.—El ex ministro señor Burgos Mazo acompañado de su hijo Augusto, marchó esta tarde con dirección a Moguer (Huelva). Seguramente regresará a Madrid dentro de unos días.—Atlante.

## LA AUTONOMIA MUNICIPAL

San Sebastián, 27.—La comisión permanente aprobó para someterlas al pleno, dos mociones encaminadas a obtener la autonomía municipal y apoyar las gestiones de la diputación para conseguir la reintegración forestal para Guipúzcoa adaptada a las necesidades actuales.—Atlante.

## BAJAS EN EL EJERCITO

Madrid, 26.—El Diario Oficial del Ejército publica una Real orden circular dando de baja del Ejército, al comandante de Ingenieros, don Carlos Roca Miranda y al capitán de igual arma, don Arturo González Gil.—Atlante.

Empiezan a manifestarse los consultados sobre la legalidad del Código de D. Galo

El Colegio de Abogados de Vitoria lo refuta ilegal y pide su inmediata derogación.

Vitoria, 27.—En la reunión celebrada ayer tarde en el Colegio de Abogados, para informar sobre el Código Penal, se acordó por unanimidad pedir su derogación inmediata porque su actual aplicación en los tribunales es ilegal.—Atlante.

## CHOQUE DE TRENES

Zaragoza, 27.—El rápido que salió esta mañana para Barcelona, al entrar en la estación de Pina y por causas que se ignoran, encontró la vía interceptada por una locomotora y ocho vagones en formación de tren. El choque fué muy violento. Resultaron heridas tres mujeres que viajaban en el rápido, las cuales fueron curadas inmediatamente y continuaron el viaje.

A consecuencia del choque cayó a tierra un poste de la Telefónica, quedando interrumpido el servicio.

La máquina y los vagones que originaron el choque, sufrieron desperfectos de consideración.

La segunda vía donde ocurrió el accidente, sigue interceptada, pero el tráfico se hace por la otra línea, con tanta normalidad que ninguno de los trenes posteriores al rápido ha sufrido retraso.—Atlante.

## EL GENERAL AGUILERA, MEJORADO, HA PODIDO ABANDONAR EL LECHO

Madrid, 27.—Los médicos que asisten al general Aguilera le han practicado esta tarde una punción, con tan excelente resultado, que pudo abandonar el lecho.

## HOY SE REUNIRA EL CONSEJO DE MINISTROS

Madrid, 27.—El presidente del Consejo de Ministros se retiró de la Presidencia a las tres y media de la tarde, diciendo que mañana, a las cinco, se reunirá el Consejo de Ministros en el Ministerio de la Guerra.

CONFERENCIA ENTRE MINISTROS  
Madrid, 27.—Esta tarde conferenciaron el ministro de la Gobernación y el de Fomento.

## DENUNCIAS DE UN DIPUTADO PROVINCIAL

Madrid, 27.—El diputado provincial, señor Crespo, en la sesión de esta mañana denunció las malas condiciones en que se efectúa el abastecimiento de víveres al Hospital de San Juan de Dios, diciendo que habría que imponer una sanción a los comerciantes desaprensivos, sobre todo a los abastecedores de café.

Intervinieron otros diputados.

## NOTA DE FOMENTO

Madrid, 27.—En el Ministerio de Fomento facilitaron una nota que dice:

«Aclaración necesaria.—Algunos agentes ferroviarios se han alarmado al conocer el aumento que establece en el impuesto de la prima de seguro obligatorio, el artículo segundo del decreto de 26 del actual, y que eleva dicho impuesto a 25 pesetas para los pases de primera clase, a 15 para los de segunda, y a 10 a los de tercera, porque erróneamente han supuesto que estos tipos eran aplicables a pases y autorizaciones que utilizan ellos y sus familias.

«Conviene aclarar que el artículo segundo citado, al establecer estos nuevos tipos, se contrae de modo preciso a los pases de que tratan los artículos 28 y 29 del decreto de 26 de julio de 1929, que para nada se refiere al personal de las Compañías y a sus familiares que tienen regulada esta cuestión por los apartados a) y b) del artículo 27 de la citada disposición, y que no sufre, por lo tanto, otra alteración que la señalada en el decreto fecha de ayer en su artículo primero y, dados los tipos allí establecidos, el aumento máximo podrá alcanzar para los agentes y sus familias a 335 pesetas al año en primera clase, 235 en segunda y 135 en tercera, cantidades realmente insignificantes y que se le descuentan al personal cuando se le abona la doble paga.»

## LITERATURA EXOTICA

¡Así da gusto!—El duque de Tetuán ha dirigido un manifiesto a la nobleza recordándole sus «nobles virtudes» y excitándola a que se rectifique, por su propio bien, pues corren aires de fronda para los que «Tienen ojos y noven, tienen oídos y no oyen»

Madrid, 27.—El duque de Tetuán ha dirigido a la nobleza española el siguiente manifiesto:

«En este momento crítico de la política, todo español tiene la obligación de manifestar su pensamiento. A nadie debe extrañar que yo exprese el mío.

La nobleza española debe evitar que la crisis que va corroyendo y desgastando los valores morales, acabe con ella. El motivo más eficaz es no cerrar los ojos a la evidencia; reconocer lo que hay de injusticia en la organización social, donde el trabajador no cobra el dinero suficiente para su subsistencia, mientras existe un boato que llega a ser ofensivo para él; mantener el prestigio de la clase, no con imitación de lo antiguo, ya fuera de lugar, sino por medio del estudio, del trabajo ennoblecedor, de la cordialidad, del trato social, del reconocimiento de los méritos y sacrificios del prójimo, todo para servir de cimiento de la monarquía uno de cuyos apoyos es la nobleza.

Y ha de ser así, porque otra cosa sería un suicidio. No se puede hacer sistemáticamente oposición a las ideas que renuevan el mundo, para que éstas dejen de ser revolucionarias y sean evolutivas, porque un régimen que se apoyara en una nobleza y en una burguesía egoísta sucumbiría, antes o después, pero fatalmente, a los requerimientos de justicia y de equidad de las restantes clases sociales. La transigencia puede ser en muchos casos la base de la victoria y el no ceder en nada puede ocasionar la pérdida total.

Por mi abolengo de reyes no puedo ser sospechoso al más prócer; por mi vida de trabajo tengo autoridad para

hablar con la sinceridad firme con que lo he hecho.

Y para terminar me acojo a las palabras del Evangelio: «Tienen ojos y no ven, tienen oídos y no oyen.»—Atlante.

## LAS CIGARRERAS SEVILLANAS

Sevilla, 27.—Continúa sus deliberaciones el pleno de la Federación Nacional de cigarreras y tabaqueras, habiéndose examinado la gestión del anterior comité que fué aprobada.

Quedó aprobada la actuación de la directiva. También fué examinada la de otras secciones.

Se dió cuenta de haberse registrado últimamente más de mil altas.—Atlante.

## HOMENAJE A DON MIGUEL VILLANUEVA

Madrid, 27.—Para conmemorar las bodas de oro de don Miguel Villanueva, presidente del bloque constituyente, con el programa del comité constituyente, se prepara un acto al que concurrirán los ex parlamentarios que se adhieran a dicha agrupación y quizás otros elementos de valía, cuyo acto consistirá, probablemente, en un banquete.

## EL CONFLICTO DE PUERTOLLANO

Madrid, 27.—El ministro del Trabajo manifestó a los periodistas que está tarde se reunirá patronos y obreros de Puertollano para tratar de resolver el conflicto de las minas de dicho punto y de Peñarroya.

El duque de Maura añadió que tiene esperanzas de que se llegará a una solución satisfactoria, porque de una parte y de otra hay gran espíritu de concordia.

## Una reunión del Consejo del Banco de España

El señor Ventosa, que presidió, pronunció un discurso en el que resumió así la política financiera del Gobierno: «Es necesario asegurar la estabilización de la peseta, y para ello ha iniciado la obra que puede llamarse de preestabilización para valorizar después prudentemente la moneda»

Madrid, 27.—El ministro de Hacienda recibió a los periodistas redactores financieros de la prensa diaria y les manifestó que como había anunciado ha presidido la reunión del Consejo del Banco de España y en ella pronunció un discurso, del que para evitar cualquier posible error de interpretación —dijo— en asunto que se relaciona con la política monetaria del gobierno, había mandado hacer la siguiente reproducción de la parte de mayor importancia:

«Mi propósito al venir a presidir el Consejo de Administración del Banco de España, ha sido en primer término, dar una prueba de consideración al Consejo y a las personalidades que lo integran; pero esta visita no constituye un mero acto de cortesía sino que deseo atribuirle una significación que en el actual momento estimo fundamental en la vida económica de España, y afirmar que entre el Banco de emisión y el Estado, existe un nexo indestructible derivado del hecho de que si bien el Banco es por su capital una institución privada, en la misión que desempeña ejerce por delegación del poder público una función de soberanía como es la emisión del papel moneda.

De esta afirmación indudable se desprende una consecuencia y es que el Banco de Emisión como base del sistema monetario del país, debe actuar siempre en perfecta compensación, en íntima coordinación, con los organismos de la Hacienda, y si ello es verdad en todo momento, lo es aun mucho más en el momento actual, en que el problema monetario constituye el punto central en la obra de normalización de nuestra vida económica.

En cuanto al problema monetario es conocida la orientación política del Gobierno, que puede resumirse y condensarse en la afirmación de que estima necesario asegurar la estabilidad de nuestra moneda y que al efecto ha iniciado la obra que puede llamarse de preestabilización, para asegurar después de una prudente valorización de nuestra divisa su estabilidad de hecho a un tipo que sin causar perturbación en la vida económica del país pueda ser sin duda alguna mantenida; y finalmente, como remate y coronación de su obra, el Gobierno se propone llegar a la estabilidad de derecho sometiendo al Parlamento una Ley monetaria sobre la base de la convertibilidad en oro de la peseta y de la reducción de la plata a la condición de moneda fraccionaria.

Esta es la orientación que casi sin excepción se ha seguido en casi todos los países del mundo.

El Gobierno estima que su realización no sólo evitará los riesgos de la inestabilidad monetaria y asegurará la normalidad de la vida económica del país durante tanto tiempo perturbada, más aun por la depreciación por las oscilaciones de su unidad monetaria, sino que permitirá a España participar, en el rango que corresponde a su potencialidad, en la vida económica mundial.

Para realizar este programa el Go-

bierno necesita el concurso del Banco. En todos los países de Europa los Bancos de emisión han constituido el órgano de que se han valido los respectivos Gobiernos para resolver el problema y en alguno de ellos en que ha habido temporalmente divergencias no se ha podido llegar a una solución sin restablecer previamente una acción perfectamente coordinada entre el Gobierno y el Banco.

Yo no tengo ninguna duda de que en España, como en todos los demás países, no ha de faltar al Gobierno la cooperación decidida del Banco de Emisión, porque conozco el patriotismo del Consejo y porque sé que tiene nociones perfectas de que si como entidad privada tiene intereses legítimos a defender, como organismo que ejerce otras altas funciones de soberanía está obligado a coadyuvar con el máximo esfuerzo a la defensa de los intereses públicos.

A propósito de afirmar la necesidad de esta cooperación y agradecerla anticipadamente obedece mi presencia a este acto.»

Al discurso del ministro contestó en nombre del Consejo, el señor Gutiérrez, declarando que en nombre del Banco de España se halla dispuesto a cooperar a la labor del Gobierno en beneficio de los intereses económicos del país.

El Gobernador del Banco, señor Bar, pronunció asimismo un breve discurso, en el que subrayó la excelente disposición del Consejo para cooperar lealmente en la obra de estabilización monetaria a que se había referido el señor Ventosa en sus manifestaciones.

El ministro de Hacienda se retiró del Consejo continuó dedicándose a examen y despacho de los asuntos de trámite.

Las conversaciones de Gandhi con el virrey hacen presumir que se llegue a reducir divergencias

Nueva Delhi, 27.—Medio hora después de haber terminado la conferencia celebrada por el líder nacionalista Gandhi con el virrey, ha tenido lugar una reunión extraordinaria del Consejo ejecutivo. Se cree saber que las conversaciones entre el virrey y Gandhi tendrán como resultado reducir las divergencias a tres o cuatro puntos esenciales. En los círculos políticos se espera que se entablen nuevas discusiones, estimándose que las impresiones pesimistas son, por ahora, injustificadas.

LAS FLUCTUACIONES DE LA PESETA Y LA ACTUAL SITUACION DE ESPAÑA

París, 27.—En los círculos interesados, las opiniones coinciden en afirmar que las fluctuaciones de la peseta obedecen a la actual situación de España. La última baja ha sido debida a las amenazas de huelgas. En los mismos círculos no se cree que la baja sea debida a los manejos de la especulación organizada en París. Muchos españoles expresan el deseo de que se llegue pronto a la estabilización de la peseta. Hasta ahora se ignora oficialmente la presencia en París del gobernador del Banco de España, señor Bas.

León Trotsky y gravemente enfermo

Berlín, 27.—Se dice que León Trotsky se encuentra gravemente enfermo en Prinkipo.

EL ASUNTO OUSTRIC LA INVESTIGACION JUDICIAL Y LA DE LA COMISION PARLAMENTARIA

París, 27.—El juez de Instrucción había convocado para esta tarde al señor André Benoist, ex director de la Policía Judicial. Este, en efecto, se presentó en el Palacio de Justicia a última hora de la tarde. El juez le acusó de corrupción de funcionarios. Además, también durante la tarde el juez ha acusado al señor Oustric, en el mismo asunto, de corrupción de funcionarios, y estimando que se trata de un delito grave, especialmente teniendo en cuenta las dos inculpaciones de que ya ha sido objeto, ha dictado contra el mandado especial de detención.—Fabra.

París, 27.—La Comisión Parlamentaria de encuesta ha escuchado hoy al señor Paul Reynaud, ministro de Colonias y ex ministro de Hacienda, el cual ha declarado especialmente que era a él a quien incumbía la iniciativa y responsabilidad de haber depositado en 18 de noviembre del pasado año, la denuncia contra X por maniobras efectuadas con objeto de falsear el mercado.—Fabra.

EN ALEMANIA LABORANDO POR LA REDUCCION DE SALARIOS

Berlín, 27.—La Federación de industrias metalúrgicas del Noroeste del Ruhr ha entablado negociaciones con los Sindicatos obreros, con objeto de conseguir de éstos que accedan a la implantación de una importante reducción en los salarios.—Fabra.

LA FERIA DE INDUSTRIAS BRITANICAS

Londres, 27.—A pesar de la depresión comercial la feria de industrias británicas que actualmente se celebra en Londres ha tenido un éxito considerable, superior a todos los cálculos y a los resultados de años anteriores. Solamente en la sección textil se estima que se han efectuado transacciones por valor de unos tres millones de libras esterlinas.—Fabra.

VAPOR GRIEGO, EN LLAMAS

Nápoles, 27.—«Il Messaggero» anuncia que el vapor griego «Diamante», que navegaba por las cercanías de la isla de Capri, recogió un mensaje del vapor italiano «Monte Gracia», que se hallaba incendiado. Los tripulantes de este último fueron recogidos por el «Diamante», el cual remolca al «Monte Gracia» hacia el puerto más cercano, en el cual están preparados ya los buques-tanques y otros materiales para tratar de socorrer al siniestro.—Fabra.

DOUMERGUE VISITA A POINCARÉ

París, 27.—El presidente de la República, señor Doumergue, ha visitado hoy al señor Poincaré.—Fabra.

EL SEÑOR CHAPAPRIETA NO LLEGARÁ A PARIS HASTA EL DOMINGO

París, 27.—Según noticias de fuente autorizada, el señor Chapaprieta no llegará a esta capital para entrevistarse con don Santiago Alba hasta el domingo próximo.—Fabra.

¡BAJO LAS DICTADURAS!

En el Perú se producen nuevas sublevaciones civicomilitares que auguran un próximo fin de la situación Sánchez del Cerro.—En el Uruguay, se considera inminente un movimiento revolucionario.—En Cuba y Argentina, continúa la tiranía

EN EL PERU

Lima, 27.—La situación del gabinete Sánchez del Cerro se hace cada vez más difícil.

A la insurrección de las guarniciones del sur ha venido a unirse la sublevación de algunos contingentes del norte.

El Gobierno ejerce una censura rigurosa respecto a este último movimiento, pero se sabe que la rebelión se ha producido en Piura.

Han salido algunos contingentes leales con dirección a Piura, pero se teme que hagan causa común con los rebeldes.—Atlante.

Lima, 27.—Se confirma que en el norte del Perú se han sublevado 1.500 hombres al mando del coronel Valdeiglesias.

Se teme que los sublevados amen a los obreros de las explotaciones petrolíferas, en cuyo caso la situación se complicaría gravemente.

Al opinión pública se extraña de que el Gobierno en pleno no haya presentado la dimisión para evitar el derramamiento de sangre.—Atlante.

Santiago de Chile, 27.—Las noticias que se reciben del Perú indican bien claramente que si el Gobierno de Lima se mantiene en su actual actitud de intransigencia, estallará la guerra civil, que prácticamente ya puede considerarse como existente en el sur del país, donde los rebeldes se hallan preparados para contraatacar a las tropas enviadas contra ellos.—Atlante.

La Paz, 27.—Los rebeldes del sur del Perú se calcula que disponen de elementos suficientes para resistir y aun derrotar a las tropas que el Gobierno dice haber enviado contra ellos.

Además de los contingentes militares regulares, los rebeldes disponen de varios millares de paisanos armados, dispuestos a luchar por la revolución, a todos los cuales se ha provisto de armamento moderno.

Los miembros de la Junta militar revolucionaria que se ha constituido en el sur, han prestado solemne juramento de abandonar los poderes en manos de elementos civiles tan pronto como haya triunfado el movimiento.—Atlante.

Santiago de Chile, 27.—Para contrarrestar la propaganda que efectúa el Gobierno de Lima contra el movimiento revolucionario, los rebeldes peruanos han lanzado un enérgico manifiesto acusando al Gobierno de Sánchez del Cerro de haber tratado de colocar al pueblo peruano contra los rebeldes haciéndole creer que la revolución había sido animada por elementos partidarios del ex dictador Augusto Leguía.

En el manifiesto rebelde se dice: «Somos los mismos, que engañados por Sánchez del Cerro luchamos contra la ignominiosa dictadura de Leguía creyendo de buena fe que el triunfo de la revolución entrañaría el triunfo del pueblo siendo así que nuestra victoria solamente ha servido para que nuestro antiguo jefe se erigiera en dictador, primero solapadamente y luego a la descarada.

Para servir los intereses y deseos de la nación que pide un Gobierno legalmente constituido, nos hallamos dispuestos a luchar hasta la muerte.—Atlante.

Lima, 27.—El Gobierno de Sánchez del Cerro ha publicado una nota en la que se declara que dentro de pocas horas las tropas gubernamentales habrán sofocado totalmente el movimiento rebelde en los estados del sur y reducido a los pequeños núcleos revolucionarios de las cuencas petrolíferas del norte de la nación.

En la propia nota se dice que el movimiento rebelde lo dirigen algunos jefes militares llenos de ambiciones personalistas.—Atlante.

EN EL URUGUAY

Montevideo, 27.—A pesar de los mentís oficiales asegurando que el país goza de absoluta calma, se sabe positivamente que se están adoptando enormes precauciones ante el temor de que estalle un movimiento revolucionario preparado cuidadosamente en todo el país.

Varios jefes políticos se hallan estrechamente vigilados por la policía y se ha ordenado la cancelación de los premios concedidos a los miembros del cuerpo médico militar, que habían originado grandes protestas.

El Gobierno está ordenando constantes cambios de tropas llevándolas de un sitio a otro para evitar queden contaminadas por la idea revolucionaria.—Atlante.

EN CUBA

La Habana, 27.—El Tribunal Supremo Cubano, ha dado su sanción al decreto del dictador Machado suspendiendo de nuevo el diario «El País».—Atlante.

EN ARGENTINA

Buenos Aires, 27.—Se ha publicado un decreto separando del ejército al general Toranzo al que se acusa de haber tomado parte recientemente en la organización de un complot contra el actual Gobierno.

El general Toranzo ha sido declarado en rebeldía.—Atlante.

La labor de las Naciones en Ginebra

Ha comenzado el debate ante la Comisión que estudia la esclavitud en Liberia, y se ha reunido el Comité de peritos que prepara la Conferencia del Desarme puntualizando los extremos que han de ser tratados en ésta

Ginebra, 27.—La Comisión del Consejo de la Sociedad de Naciones, encargada de estudiar la cuestión de la esclavitud en Liberia, se ha reunido hoy con asistencia de miembros de la Sociedad de Naciones, representando a Alemania, Italia, Polonia, España, Gran Bretaña, Francia, Venezuela y Liberia. Dicha comisión fué constituida en 24 de enero último, como consecuencia de la petición formulada por el Gobierno de Liberia, para que le fuera prestada la asistencia necesaria, a fin de poner en práctica su decisión de adoptar las recomendaciones de la Comisión internacional de encuesta.

El Consejo fué de opinión que el Gobierno americano debía estar representado también en estos trabajos, en vista del interés especial manifestado por los Estados Unidos sobre la ejecución por Liberia de las reformas propuestas y, en su consecuencia, los Estados Unidos están también representados en la Comisión.

Durante la sesión celebrada esta mañana, se discutieron, de una manera general, los métodos y condiciones en las cuales sería posible la Sociedad de Naciones acceder a la petición de Liberia para la cooperación de dicho organismo internacional, ya que los recursos de Liberia son insuficientes para la ejecución completa de las reformas.

La discusión se reanudará el lunes.—Fabra.

Ginebra, 27.—La preparación de la Conferencia general del desarme acaba de llegar a un punto importante.

El Comité de peritos ha adoptado por unanimidad, el informe que, según su opinión, puede ser verdaderamente el medio de resolver de una

manera satisfactoria uno de los principales puntos del problema.

Existían serias dudas respecto a la aplicación de una limitación de los armamentos, mediante la limitación de los gastos correspondientes.

En efecto, la opinión preparada es que no hay nada más fácil que disfrazar los gastos de los armamentos, haciéndolos figurar o incluyéndolos en presupuestos distintos del presupuesto militar.

Por esta razón, el Comité de peritos ha estudiado las dificultades y el sistema que propone, las resuelve o permitirá al menos, reducir al mínimo.

Este sistema puede resumirse así: La limitación versará principalmente sobre los pagos efectuados en el curso de cada año financiero.

Para presentar bajo una forma sencilla los gastos de los armamentos, éstos deberán estar incluidos en listas o cuentas establecidas sobre un modelo tipo, completado por cuadros anejos suministrados por cada Estado.

Todos los gastos de los armamentos deberán figurar en las listas tipo, sea cual fuera el presupuesto en el cual figuren.

El sistema propuesto de este modo, a pesar de su sencillez, puede ser muy eficaz, porque coloca dentro de los términos internacionales las garantías evidentemente variables que existen en todos los países para salvaguardar el dinero y los intereses de los contribuyentes.

El informe del Comité de peritos ha sido adoptado por unanimidad, y será comunicado inmediata y directamente a los Gobiernos, puesto que la Comisión preparatoria de la Conferencia del desarme, ha dejado de existir.—Fabra.

El Senado americano

SE PRONUNCIA CONTRA EL DEPARTAMENTO DEL ESTADO, LIMITANDO SUS ATRIBUCIONES FINANCIERAS

Washington, 27.—El Senado ha adoptado una resolución, según la cual el Departamento de Estado no debiera aprobar ni desaprobado nunca las ofertas de valores extranjeros sobre el mercado de los Estados Unidos, ni tratar de influenciar las operaciones de la Federal Reserve Board o de las bancas que pertenecen al mismo. Ello se interpreta como un doble voto de censura para el Departamento de Estado.—Fabra.

IGUALMENTE SE PRONUNCIA EL SENADO CONTRA HOOVER EN EL CREDITO PARA LOS EX COMBATIENTES

Londres, 27.—Telegrafían de Washington, que el Senado americano ha decidido también, a pesar del veto del presidente de la República, señor Hoover, mantener el proyecto de ley relativo a la concesión de una bonificación a los ex combatientes americanos.—Fabra.

EXPLICACION DEL HECHO QUE DIO LUGAR AL FALSO RUMOR DE QUE SE HABIA COMETIDO UN ATENTADO CONTRA EL EMBAJADOR DE ITALIA EN EN PARIS

París, 27.—Esta noche, al entrar en su automóvil, después de haber visitado la Embajada de Italia, el señor Jacques Lacour Sayot, encontró en el vehículo una granada.

Inmediatamente puso el hecho en conocimiento de un agente, el cual trasladó el artefacto a la Comisaría del distrito.

Examinado por el Laboratorio Químico Municipal, púsose de manifiesto que se trata de una granada inglesa, vacía, y por consiguiente absolutamente inofensiva.

Sin embargo, se ha abierto una encuesta para tratar de averiguar la identidad del individuo que depositó la granada en el automóvil.—Fabra.

N. de la R.—El anterior telegrama explica y desmiente el rumor que circuló esta mañana en el extranjero, según el cual, había sido depositada una bomba en el carruaje del embajador de Italia.

EL HIDROAVION QUE CAYO AL MAR HA SIDO RECOGIDO POR UNOS PESCADORES ESPAÑOLES Y SE HA RECOBRADO LA MAYOR PARTE DEL CORREO

Perpignan, 27.—Comunican de Corbère que el hidroavión que cayó al mar ha sido recogido por unos pescadores españoles a lo largo del Cabo de Creus, habiéndose podido recobrar la mayor parte del correo.—Fabra

ENTRE INTELLECTUALES

CONTESTAN LOS ALEMANES A LOS FRANCESES COINCIDIENDO EN QUE NO PUEDE REPETIRSE LA CATASTROFE MUNDIAL Y CONCRETANDO SU PUNTO DE VISTA

Berlín, 27.—Los periódicos publican un manifiesto de los intelectuales alemanes en contestación al que les fué dirigido por 186 intelectuales franceses, encaminado a lograr una aproximación franco-alemana.

Los intelectuales alemanes declaran principalmente que ellos también están convencidos de que una repetición de la catástrofe mundial, sería el fin de la cultura occidental y opinan que solamente los Tratados llevados a cabo libremente entre los pueblos europeos pueden asegurar el porvenir común.—

La presidencia del Uruguay SE RATIFICA LA ELECCION DE DON GABRIEL TORRA

Montevideo, 27.—El Senado ha aprobado el acta de la comisión encargada de comprobar las elecciones presidenciales y ha ratificado la elección de don Gabriel Torra, para la Presidencia de la República del Uruguay.—Fabra.

LA ADQUISICION DE LOS HIDROAVIONES ITALIANOS

Río de Janeiro, 27.—El Gobierno ha ratificado las condiciones de compra por el Brasil de los once hidroaviones de la escuadrilla del general Balbo.

El precio de adquisición, como dijimos, es de 870.000 libras, que serán pagadas en cuatro plazos en metálico o en sacos de café. El primer plazo vence el 31 de julio próximo.—Agencia Americana.

INMINENTE DISOLUCION DE LAS CAMARAS AUSTRALIANAS

Caundera (Australia), 27.—Se considera inevitable la disolución de las dos Cámaras de la Federación Australiana, a consecuencia del nuevo proyecto de ley del Gobierno que prevé una emisión especial de billetes de Banco, por valor de 18 millones de libras esterlinas.

El ministro del Tesoro cree que el Senado rechazará el proyecto de ley, que dará motivo a la doble disolución. En virtud de la Constitución australiana, el Senado puede ser disuelto en caso de disconformidad continua con la Cámara de diputados.—

LABORISTA DIMISIONARIO

Londres, 27.—Mr. Olivier Baldwin, hijo del ex primer ministro conservador Mr. Stanley Baldwin, ha presentado la dimisión de su cargo en el partido laborista en señal de protesta contra la política del Gobierno.

SOLIDARIDAD OBRERA CON LOS FUNCIONARIOS

Atenas, 27.—Varias organizaciones obreras han ofrecido su solidaridad a los funcionarios públicos si éstos intentan declarar la huelga general como protesta contra el proyecto de ley que impediría a los funcionarios sindicarse.—Fabra.

ESTALLAN DOS BOMBAS EN UN CONVENTO DE CAPUCHINOS

Coritzia, 27.—En un convento de capuchinos hicieron explosión tres bombas que no causaron desgracias personales. Los malhechores entraron en el convento saltando por una ventana.—Fabra.

BUQUE INCENDIADO

Nápoles, 27.—El vapor griego «Diamante», recogió en los alrededores de la isla de Capri las señales de auxilio de un vapor italiano, a bordo del cual estalló un incendio.

La tripulación de este buque ha podido salvarse.—Fabra.

LA VENTA DE TRES GRANDES ROTATIVAS NORTEAMERICANAS

Nueva York, 27.—Se ha realizado por la venta de los tres grandes diarios «Morning World», «Evening World» y «Sunday World», al Sindicato Scripps Howard, asunto del cual venía la Prensa ocupándose desde hace tiempo y que había producido mucha impresión en la opinión pública.

La escritura de venta ha sido firmada ya y el Sindicato comprador entró inmediatamente en posesión de aquellos tres diarios.

Los tres hermanos Pulitzer han firmado como vendedores, después de haber quedado establecido que el testamento del padre de los mismos no impedía la venta de aquellos periódicos.

LA MINA DE POTASA DE SURIA

¡La Inquisición sigue su curso!
¡Todos los días recibo quejas de esta calenturienta legión que gana el amargo pan con el sudor de sus cuerpos maltratados por el hambre, la tralla y el trabajo!

Leed y propagad «Solidaridad Obrera»

En cuanto una hiena sabe hacer una «o» con un canuto y coge un empleo cualquiera, se convierte en verdugo del hermano que fué hasta ayer su compañero.

Los que tienen empleos elevados son inquisidores; los que los tienen medianos, son los jueces del tribunal de la sangre; los que los tienen de cabos de vara, son los verdugos que ejecutan despiadadamente las bárbaras sentencias.

El caso, como es natural, ocurrió en el tribunal inquisidor de Suria. El expediente lo abrió el alguacil —e vigilante— y sentenció el Juez —el director— de una forma inapelable.

Lo despidieron sin causa justificada. Y este pobre muchacho se encontró sin trabajo en un hogar donde el drama social representaba el hambre, la enfermedad y la muerte. La madre no podía curarse, pues si no tenía pan, no era posible que pudiera comprar medicinas, y menos llamar a un médico.

La noble caridad de los obreros, compañeros suyos, y algún jornal que le dieron a ganar algunos propietarios de Suria, le ayudaron a salir de aquel caos de tristura, desolación y ahogo.

Esta es la justicia humanitaria que se suministra en la mina de potasa de Suria a los obreros que no seaban de comprender que la ley nunca estuvo al alcance de los pobres infelices que trabajan para vagos.

AURELIO CANTELI (Nava)

Al pueblo de Fernán-Núñez

Pueblo: por fin, después de titánica lucha, nuestra obra ha sido coronada con el triunfo, ha sido levantada la ola que pesaba sobre nuestra patria.

LA JUNTA

INFORMACION REGIONAL

MALGRAT

NOTAS

En esta villa, como en todas las villas y ciudades de España, existe un considerable número de obreros sin trabajo. Siendo por consiguiente la miseria de sus hogares tan aguda, que se les hace por momentos la vida completamente difícilísima y cruel.

Estos obreros, estos depauperados parias que para conseguir el mendrugo que han de llevar a sus hijos, se arastran y se humillan como leones domesticados. Corren quince, veinte y hasta treinta kilómetros, buscando el ansiado trabajo que más tarde reciben de los capataces el consiguiente, «por ahora no, que ya tengo bastantes».

Y el desgraciado obrero después de andar fatigosamente veinte y treinta kilómetros con su estómago medio desfallecido de inanición, tiene que desandar de nuevo, dichos kilómetros para llegar a sus hogares decepcionado y rota toda su ilusión de poder comer y poder vivir, en un mundo que se llama civilizado.

¿Y para qué seguir llamando a las puertas de esos corazones duros como las rocas y oxidados por una avaricia y crueldad sin límites?

¿Cómo hemos de estar tranquilos, ni tener confianza en nadie, si nuestros estómagos fallecen de inanición y nadie se mueve ni hace lo posible para evitarlo como si estuviéramos condenados por leyes divinas o implacables a la estertórea agonía del hambre?

Pero no, no es rogando ni confiando en nadie como hemos de destruir ese horrible cáncer que roe implacablemente nuestros estómagos. Ha de ser exigiendo; porque nadie debe de morir de hambre cuando nuestra madre tierra da opíparos frutos, abundantes y sabrosos para todos.

Los gobernantes, tan sólo con que haya orden en la jurisdicción de sus gobiernos se precian de ser buenos gobernantes, siendo ellos los primeros desordenadores del orden. Pues si los obreros sin trabajo, se unen en manifestación para demostrar ante el mundo entero sus miserias y su descontento se les dice que son alteradores del orden y como a tales se les restringe con los disciplinadores de la paz.

Pero en cambio ¿no es un desorden y hasta una inmoralidad que los gobernantes pongan al obrero en el aprieto de tal necesidad? ¿No es un desorden que al obrero se le abandone cerrándosele todas las puertas no dejándole abiertas nada más que las de la miseria y la desesperación? Sí, eso es un desorden, un verdadero desorden y un gran crimen.

He aquí, la prueba de que nadie se preocupa de dar solución al magno problema de los sin trabajo. Pues hace algún tiempo que en esta villa pregonó el Ayuntamiento el arreglo de las calles, cosa que si se realizara vendría considerablemente bien. Porque dichas calles se encuentran en un estado tan lamentable que da náuseas a veces de circular por ellas.

Así que escribimos estas cuartillas sin cargar demasiada tinta sobre la realidad por si al médico de sanidad y el señor Alcalde de esta villa y demás autoridades les viniera de gusto realizar pronto estas obras que tanto bien harían a la ciudad y a sus moradores.

Primero, porque se daría trabajo a un buen número de obreros que tan de justicia es. Segundo, que los habitantes de ésta dejarían de percibir ese olor acre que por fuerza han de hacer las calles con sus lagunas de lodo corrompido y a la vez podrían circular libremente por ellos sin el peligro de que ningún vehículo les lanzase rociadas de lodo bafiándoles a veces de pies a cabeza y salpicando puertas y ventanas, que las deja como parte una verbena.

Y por hoy daremos término a estas cuartillas diciéndoles a nuestros mayores, que sí, que hay trabajos que hacer, pero que tan solo falta, que quien debe y puede que los haga.

UN SIN TRABAJO.

TREMP

ATROPELLO INTOLERABLE

Trabajando en las peligrosas obras que se llevan a cabo en el túnel de Alfonso XIII, el compañero Ramón Neyra fué vilmente atropellado por el jefe principal, que además le despidió. ¿Motivos? Poca cosa. Porque dicho compañero le reclamó un traje para trabajar en el agua y sin el cual es imposible realizar aquel trabajo.

Creemos que es nuestro deber advertir a los obreros que vayan a trabajar en la excavación del túnel Alfonso XIII, para que no consientan se les prive de un traje adecuado, de lo contrario implica un peligro de contraer graves enfermedades.

LERIDA VARIAS NOTICIAS

Lérida, 27.—Se ha reunido la Comisión municipal permanente, aprobando varios expedientes, entre ellos el que hace referencia al informe del Negociado de Hacienda que propone la creación de zonas escolares.

—El decano del Colegio de Abogados don Román Sol, ha recibido una comunicación telegráfica del ministerio de Gracia y Justicia, para que en determinado plazo informe las Juntas acerca de lo que haya de anularse del vigente Código Penal de la Dictadura.

—Ha terminado los trabajos de instalación del paso a nivel del ferrocarril Lérida-Barcelona al cruce con el camino de Bell-lloch a Bellvis.

—Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia el juicio oral por robo contra Antonio Secases, procedente del Juzgado de Tremp.

—Ha quedado para sentencia.

—Mañana se celebrarán mercados agrícolas en Balaguer, Granadella, Borjas Blancas, Gerri e Isona.

—Se halla vacante, a provisión por concurso entre maestras aspirantes, la escuela de párvulos de Granadella.

TARRAGONA

COMISION PROVINCIAL PERMANENTE

Tarragona, 26.—Presidiendo don Anselmo Guasch y asistiendo los señores Compte, Cambó, Llecha y Potau, con el secretario señor Alvarez, ha celebrado la Comisión Permanente la sesión ordinaria señalada para este día, en la que se han examinado y resuelto cuantos asuntos figuraban en el orden del día y tomado, entre otros, los siguientes acuerdos:

Primero. Designar al diputado señor Canivell para representar a la corporación en la Fiesta del Arbol, que el día primero de Marzo próximo ha de celebrar el Sindicato Agrícola.

Segundo. Conceder un lote de libros por valor de cien pesetas, para la Biblioteca de la Escuela nacional de Corbera de Ebro.

Tercero. Informar favorablemente el expediente sobre agrupación de los municipios de la Figuera y Molá, para sostener un secretario común.

Cuarto. Aprobar la devolución de fianzas al contratista don Daniel Aguiló Panisello, por haber terminado las obras de construcción del trozo tercero de la carretera provincial de Amposta a Vinallop y del acopio de piedra machacada en el camino vecinal de Amposta por Caserfos a la carretera de Vinaroz a Venta Nueva.

Quinto. Autorizar a la Alcaldía de Secuita para poder plantar moreras en la carretera de Tarragona a Pont de Armentera.

Sexto. Autorizar a la Dirección de Vías y Obras provinciales para efectuar por administración directa la consolidación del camino vecinal de Borjas del Campo a Riudoms.

Séptimo.—Aprobar la certificación de las obras ejecutadas hasta la fecha para la construcción de un albergue nocturno para pobres transeúntes por valor de 6.419 pesetas.

Octavo. Señalar los días 13 y 27 de Marzo próximo para celebrar la Comisión las sesiones ordinarias correspondientes a dicho mes.

LIBROS Y REVISTAS

LAS DICTADURAS DE NUESTROS TIEMPOS

Andrés Nin, traducción castellana de Rafael Marquina. Ediciones «HOY», Madrid.

De los que siguen el marxismo en España, Andrés Nin es, sin duda, el más doctrinario e inteligente. Tiene, además, el conocimiento exacto y preciso del régimen instaurado en Rusia, por su larga estancia en el país de los Soviets, y, sobre todo, por el gran dominio del idioma ruso, como lo demuestra la traducción, la incomparable traducción de la inmensa obra de Dostoiéwski, traducida por él al catalán. Un «Crimen y Castigo», cuya fuerza y vigor, cuyo sabor íntimo, no encontramos en ninguna otra traducción.

Poco después de la caída de la dictadura Primo-Arido, apareció un libro de Cambó, titulado «Las Dictaduras». Libro ecléctico e interesante, el de Cambó, de una profundidad aparatosa, quiso ser como una inyección vital a la profunda crisis del capitalismo, que va perdiendo sus posiciones, por ser inferior su capacidad a los problemas de nuestro tiempo, que no puede resolver. Y la burguesía, el imperialismo capitalista, del que Cambó es un sacerdote destacado, acogió el libro con verdadero alborozo, creyéndolo un argumento de consolidación definitiva de la dictadura capitalista, como última tabla de salvación y última faceta de su dominio omnímodo. Cambó, enemigo cerril de la clase obrera, a la que odia por su espíritu de combatividad y por sus deseos reivindicadores, quisiera agarrotarla en una dictadura de hierro, cuya única salida, no lo ignora él, sería una revolución que, la necesidad de supervivencia haría triunfar.

Leed y propagad «Solidaridad Obrera»

El libro de Andrés Nin, muy meditado, muy superior al de Cambó, pulveriza las tesis del jefe monárquico de la Lliga. Toda la grandeza de «Las Dictaduras»—grandeza nada más aparatosa— es derribada por el empuje polémico y por la argumentación preñada de lógica irrefutable de Andrés Nin. Una cosa notableísima en «Las dictaduras de nuestro tiempo» es la crítica aguda del fascismo, que es, en definitiva, el supremo ideal del somatenista Cambó. La tesis de Cambó, sinuosa e incierta, consiste en enaltecer las dictaduras en determinadas condiciones. Es decir, para ir tirando, intento que, tal vez bajo su asesoramiento, viene practicándose en nuestro país.

En su réplica jugosa, Andrés Nin prueba que el fascismo no es una revolución, ya que no transforma nada fundamental, y no es más que un artificio para hacer inmovilizable el régimen estatuido, la burguesía. Y que por el contrario, la dictadura del proletariado en Rusia todo lo transforma, en una acción más o menos rápida, que expulsa a la burguesía y al clero y termina con la lucha de clases por su tendencia evolutiva en suprimirlas. Existe por tanto una diferencia fundamental en las dictaduras, que no son homogéneas sino fundamentalmente opuestas.

Para nosotros, no identificados en el espíritu absorbente y aprisionador de las dictaduras, de ninguna dictadura, aún reconociendo en el libro de Nin un documento muy digno de estudio, tiene el mismo aspectos muy criticables en los que no podemos estar de acuerdo en absoluto.

Pero esto no nos prohíbe afirmar que el libro «Las dictaduras de nuestro tiempo» es un estudio vigoroso del estado de la revolución rusa, especialmente de la Nep, que merece ser conocido. Merece ser conocido porque está escrito además por un hombre que tiene una visión muy clara y una gran penetración de los problemas de nuestros tiempos.

Ramón MAGRE

ADMINISTRACION DE «SOLIDARIDAD OBRERA»

AVISO

Relación de los giros recibidos sin que sus imponentes nos hayan comunicado el destino que debe darse. Rogamos a los interesados nos hagan, a la mayor brevedad posible, las indicaciones que estimen oportunas.

Table with 7 columns: NOMBRES Y APELLIDOS, PUEBLO, Cantidad, N.º giro, Día, Mes, Año. Lists names and amounts received from various locations like Jerez de la Frontera, Sanlúcar de Barrameda, etc.

NOTA.—Una vez más nos permitimos rogar a todos los que nos mandan cantidades, se tomen la molestia de comunicarnos, a l mismo tiempo, por tarjeta postal o carta, el número del giro, cantidad que nos envían y destino que debemos darle a ésta.

# COMENTARIOS SIN MALICIA

**PAUCENCIA**

Quisiéramos ser comentaristas de postín. El panorama político ofrece de vez en cuando detalles de un sabor exquisito. Pero su importancia se esfuma al pasar por nuestras manos o, si os parece mejor, por nuestra pluma. No somos capaces de arrancarle las vísceras y volverlas al revés y exprimirles todo el jugo. Paciencia; se hace todo lo que se puede.

Al fin y al cabo, se trata únicamente de dar ceba un momento para pagar el rato.

Peor lo hace el Gobierno y lo hace pagar más caro...

**FILOSOFIA MINISTERIAL**

A la salida del último Consejo de Ministros, se entabló el diálogo siguiente entre el señor Aznar y un periodista:

—¿Han decidido ustedes la supresión de la censura?

—No. Pero supongo que no tendrán queja de ella. Se lo deja decir casi todo.

—Pero es que nosotros aspiramos a la libertad absoluta de pensamiento.

A esa réplica del periodista, el presidente del Consejo dió una contestación capaz de derrumbar en toda la línea, a Ramiro de Maeztu. He aquí: «La libertad principia por uno mismo».

Y los circunstantes decidieron quedarse perplejos.

**PROCEDIMIENTOS MODERNOS**

Sin discrepancias, armónicamente— cosa que no tiene precedentes entre hombres de tan dispar procedencia política—, inspirándose todos en el más puro patriotismo, los ministros se han distribuido, con estricta equidad, los gobernadores.

Y consta, por si acaso, que el hecho no guarda ninguna relación con las elecciones. En absoluto.

Se trata de dar una lección a las izquierdas, cuyas críticas infundadas al Gobierno, demuestran su incapacidad para consagrarse a una labor positiva.

Y de probar que los actuales ministros quieren rectificar a toda costa los procedimientos antiguos.

**A CONFESION DE PARTE...**

Ha quedado constituido el partido centrista, que acudilla el señor Cambó. No tiene programa conocido. Ni hace falta. Diciendo que está allí el fenicio de la Lliga, basta para que todo el mundo sepa lo que puede ser. Y lo que puede dar. En política no hay razón que tenga tanta fuerza como el precedente. Y el precedente es de órdago. Y no hay esponja capaz de borrarlo.

El espíritu reaccionario de la Lliga se extiende a toda España. Las derechas se desplazan hacia el Centro. La primera consecuencia de esta táctica será la desintegración de los bloques que se llaman liberales. Ella acorta las distancias... puramente nominales.

Cambó, él sólo, ya que no admite a su lado más que segundones, tendrá en sus manos una palanca poderosa. Ella le permitirá realizar su sueño dorado de convertirse en árbitro.

Preguntado acerca de los planes inmediatos de la nueva formación política y de las fuerzas que habrán de integrarla, el señor Goicoechea, que acaba de enviar al partido centrista su adhesión entusiasta, ha declarado: «Sólo al señor Cambó le incumba hablar de ello. A nosotros nos corresponde adherirnos, callar, esperar... y nada más».

La postura es poco brillante que digamos.

Pero si no es a ese precio, no hay cartera.

**LA DISCRECION DE LARGO CABALLERO**

Abundan los sectarios empeñados en que el partido socialista atraviesa una crisis susceptible de desconjuntarlo.

Pero no es cierto. No existe tal crisis. Tampoco hay escisión. No hay nada, en suma, que ponga en peligro su fuerza y su unidad. Lo sucedido es un fortalecimiento inesperado que le llega.

Con el natural deseo de inquirir lo que pueda haber de cierto en las discrepancias, en las zancadillas y en las traiciones, cuyo eco ha llegado a inundarse en el público rumor de la calle y de las tertulias, un periodista

ha visitado a Largo Caballero en la Cárcel.

«Nada de la llamada «escisión de los socialistas, ¿eh?» — advierte al instante el ex picapedrero, secretario perpetuo de la Unión General.

Y, en efecto, sin que nadie empuje, espontáneamente, de carretilla, se pasa una hora machacando sobre aquello de que no quería hablar.

Y de la cordialidad biliosa que pone en sus palabras se deduce que la unidad del partido — por el eje — es hoy más firme que nunca.

**NO BASTA LA FUERZA PUBLICA**

No lo decimos nosotros. Lo afirma «El Debate». Asegura que la fuerza pública no basta para reprimir los jaleos con que pueden mañana sorprendernos los enérgenos que están en «casus belli» permanente con el orden.

Acaso tenga razón. Conviene no fiar excesivamente en los elementos de que se dispone. Es preferible pecar por carta de más. Conviene evitar a toda costa que nuestra debilidad comunique alientos a los alborotadores.

Actualmente no hay revolucionarios. Esto ni se discute ya. Pero podría haberlos mañana. Los fermentos de la superficie podrían llegar al fondo.

Considerando que es necesario estar prevenidos para «poner a raya en un santiamén, llegado el caso, el furor salvaje de los visionarios; «El Debate» aboga por la organización de una especie de milicia cívica. Una milicia cívica consagrada exclusivamente a menesteres cívicos.

Y no puede darse mayor prueba de civismo que la de desencuadrarle el bautismo al primero que no se atenga a lo que reza la consigna...

**LAS OPOSICIONES SE DISLOCAN**

Decididamente, la realidad tiene más fuerza que... cualquier otra cosa.

Aquel momento en que «se quiso y no se pudo» unificar las fuerzas izquierdistas para asumir las responsabilidades... del Gobierno, ha tenido sus consecuencias. Se ve de lejos que don Alvaro conoce el paño. Sus maniobras son maestras. Todo lo que sucede ahora es producto de aquellas.

¿Qué queda de las gallardías de ayer? Ni la sombra. ¿Y del propósito de ir al retraimiento? Un vago recuerdo. Todo lo de ayer es rectificativo. Todo lo de hoy es contradictorio. Hemos vuelto de un salto a las antiguas ficciones. Tan sólo quedan en pie, formando bloque, la pasividad, la inconsistencia y las odiosas flexibilidades de la política.

—¿Qué me dice usted — le preguntaba un republicano a un socialista — de la actitud de Sánchez Guerra? ¿Sigue estando donde estaba?

—Sí, señor — contestó el otro. No se ha mudado de piso...

**SIMPLICIO**

¿Qué queda de las gallardías de ayer? Ni la sombra. ¿Y del propósito de ir al retraimiento? Un vago recuerdo. Todo lo de ayer es rectificativo. Todo lo de hoy es contradictorio. Hemos vuelto de un salto a las antiguas ficciones. Tan sólo quedan en pie, formando bloque, la pasividad, la inconsistencia y las odiosas flexibilidades de la política.

**LOS SUCEOS**

**MUERTE MISTERIOSA**

El médico del Registro Civil del Juzgado del Oeste fué requerido para que reconociese el cadáver de Antonio Vall, de cincuenta y nueve años casado que habitaba en la calle de Güell, núm. 10, que según manifestaciones de su esposa sufría magullamiento general, llagas y traumatismo, parece que a consecuencia de una paliza que le dieron estando ausente de su domicilio.

El médico reconoció el cadáver y comprobó que sufría magullamiento y ulceraciones profundas en la espalda que podían haberle causado la muerte.

Durante el tiempo que estuvo enfermo Antonio fué asistido por un médico particular.

El Juzgado practica gestiones para averiguar si se trata de un crimen, aunque no se han precisado detalles del suceso.

**RINA ENTRE APRENDICES**

Francisco Bonconte, que posee un taller de mecánica en la calle Consejo de Ciento, ha denunciado que en el taller rieron dos aprendices, uno de diecisiete años, llamado Ricardo Baixas y el otro de quince, llamado Luciano Alonso. Este resultó con una herida punzante en el muslo.

En el hecho entiende el Tribunal de Niños.

# Herniados

**TRENCATS** Tened siempre muy presente que los mejores aparatos del mundo para la curación de toda clase de hernias son los de la CASA TORRENT, sin trabas ni tirantes engorrosos de ninguna clase. No molestan ni hacen bulto amoldándose como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. En bien de vuestra salud no debéis nunca hacer caso de muchos anuncios que todo es palabrería y mera propaganda, desconfiando siempre de los mismos y pensando únicamente, sin temor a equivocaros, que mejor que la reputada CASA TORRENT no hay, ni existe, ni nunca jamás habrá nada ya que sus maravillosos aparatos triunfan, vencen y curan siempre con facilidad pasmosa, donde otros muchos fracasan. Treinta años de constantes éxitos, con miles de curaciones logradas, son una garantía verdad que debe tenerse muy en cuenta. Bajo ningún concepto nadie debe comprar braguetas, ni vendajes de clase alguna sin antes ver esta casa:

13, call. de la Unión 13-BARCELONA

# CASA TORRENT

# GACETILLAS

La Sociedad de Profesiones y Oficios Varios celebrará reunión general ordinaria hoy sábado, a las diez de la noche, que tendrá lugar en su local social, Nueva de San Francisco, 11 y 13, principal.

La Asociación de Artistas Líricos y Dramáticos celebrará asamblea general ordinaria en su local social, calle Conde del Asalto, 12, principal, hoy sábado, a la terminación de los espectáculos públicos.

Esta tarde, a las siete, y en el local del Colegio de Médicos de la provincia (Santa Ana, 28, primero), el eminente profesor de la Facultad de Medicina doctor P. Nubiola Espinós, explicará la tercera lección del Curso de Ampliación de estudios para comadronas, desarrollando el tema «Esterilidad femenina».

Mañana por la tarde, a las seis en punto, pronunciará don Hans Struve una conferencia en el Centro Adventista, calle Consejo de Ciento, 370, principal, sobre el tema «¿Reino de Paz o Guerra Mundial?»

Será ilustrada con proyecciones luminosas.

Mañana, a las once, dará una conferencia en el «Pedagogium», el director de la Normal de Maestros, don José Juncal Verdulla, que desarrollará el tema «La libertad y la acción en Pedagogía».

El acto será público.

La Agrupación Española de Maestros Directores Concertadores, celebrará mañana domingo, 1 de marzo, a las diez horas, Asamblea general ordinaria de primera convocatoria y a las diez y media de segunda, en su local social, Rambla Santa Mónica, 3 y 10, primero, segunda, al objeto de aprobar el estado de cuentas del pasado ejercicio de 1930 y elegir la parte correspondiente de Junta directiva.

# CARNET DEL CINE

**COLISEUM**

En el suntuoso local de la calle de Cortes tocan a su fin las exhibiciones de la gran película de Maurice Chevalier «El Gran Charco», que durante más de cuatro semanas ha hecho las delicias de todo Barcelona.

El lunes próximo se estrenará «Sígueme, corazón», una modernísima comedia llena de juventud y optimismo, en la que después de mucho tiempo separada, vuelve a reunirse la romántica pareja formada por Charles Rogers y Nancy Carroll. Toda la película está filmada en technicolor e incluye cinco agradables canciones que pronto, se harán populares entre los cineófilos.

«Sígueme, corazón» es una película

# CARTELEERA

TEATROS ◆ CINES ◆ DIVERSIONES

**Teatro Victoria**

Compañía de primer orden, de la que forma parte el divo barítono MARCOS REDONDO. — Hoy, sábado, tarde a las 4,30. «LA ALEGRIA DE LA HUERTA». «HAY FUEGO EN EL RABAL». «LA CANCION DEL OLVIDO». Noche a las 9,45. «HAY FUEGO EN EL RABAL». «KATTUSKA O LA RUSIA ROJA»

**Circo Barcelonés**

Teléfono 13595. — Hoy, sábado, tarde a las 4,30; noche a las 9,30, 5 atracciones. «Los Harrys». «Nani». «Hermanas Barceña». «Trío Farman» y «ROSITA FONTANAR», éxito enorme. Lunes noche, función benéfica. La obra teatral de José Serra: «El Du del mal», y el «Orfeo de Llevant». Miércoles noche, la película «El León de Sierra Morena», cuadros vivientes por «Guerrita» y 20 artistas en escena.

de gran clase, que nos revela la vida de los actuales clubs americanos de golf, todo modernidad y refinamiento.

**TIVOLI**

Hoy sábado, por la noche, tendrá lugar en el Tivoli la anunciada sesión de gala para la presentación del gran film francés «Sous les toits de Paris», realizado por René Clair, interpretado por Albert Préjean y Pola Illery.

El estreno de «Sous les toits de Paris» ha despertado extraordinaria expectación por tratarse de un gran film Tobis, que refleja todo el ambiente popular y callejero de París. Toda la acción argumental de la película es animada por bellos incidentes sentimentales y algunos de ellos deliciosamente humorísticos, en los que desde la anónima figuración hasta Albert Préjean logran realizar un trabajo perfecto.

En el mismo programa se incluye el primer film sonoro de Serge M. Eisenstein, «Romanza sentimental».

**LIDO**

Para el próximo domingo, en la matinal y en la primera sesión de la tarde, se prepara en el Lido Cine un nuevo programa de cine especial para niños.

El programa incluye una película de aventuras interpretada por el famoso caballista del Oeste, Kent Maynard y su fantástico caballo Tarzán, titulada «Senda gloriosa»; una creación de Harold Lloyd y una película interpretada por la auténtica Pandilla.

También se proyectarán atractivas películas de viajes e interesantes realizaciones de cine educativo.

**KURSAAL**

Hoy sábado continuarán las proyecciones del gran film nacional «La aldea maldita», película sonora y hablada, realizada enteramente por elementos nacionales, interpretada por Carmen Vianca y Pedro Larrafaga.

Sigue despertando extraordinario interés «El ángel pintado», la última creación de Billie Dove, que con tanto acierto nos ha ofrecido Selecciones Cinas. Trátase de una película de asunto muy ameno y de gran modernidad, presentada a todo lujo e interpretada por un cuadro artístico de gran valía.

Mañana domingo habrá nuevas exhibiciones de «El ángel pintado», por Billie Dove y «La aldea maldita».

**Leed y propagad**

«Solidaridad Obrera»

**Teatro Poliorama**

C. de comedia de CARMEN ORTEGA. Hoy sábado, 28 de Febrero, tarde a las 5 y cuarto, y noche a las 10 y cuartos

**LOS HIJOS DEL REY LEAR**

Mañana domingo, a las 3 y media: SE DESEA UN HUESPED. A las 6 y a las 10 y cuarto: LOS HIJOS DEL REY LEAR.

**Gran Teatro Español**

COMPANIA DE VODEVIL de JOSE SANTPERE

Hoy sábado, tarde a las 4 y media, Popular: ULL PER ULL, y

**JO VULL SER MAMA**

DESABILLES - PICARDIA

Noche a las 10. EL COLOSAL EXITO:

**EL PICADERO**

**CARCAJADAS CONTINUAS**

**TRES HORAS DE RISA**

Mañana domingo, tarde y noche:

**EL PICADERO**

VODEVIL PICARESCO Y GRACIOSO ES UN VERDADERO EXITO

**Teatro Triunfo**

**Cines Marina y Nuevo**

Programa para hoy:

En el Triunfo: LA CANCION DE LA ESTEPA (sonora)

En el Marina: MONSIEUR SANS-GENE (sonora)

En el Nuevo: ESTRELLADOS (sonora). Completarán el programa varias películas mudas.

**Ideal (Pueblo Nuevo)**

Hoy, «LA CANCION DEL DIA», cinta totalmente hablada y cantada en español, por Tino Folgar, Consuelo Valencia y Faustino Bretaño. La cinta sonora «López y su orquesta de Jazz». Cómica. La cinta muda «Una aventura atrevida».

**La Alianza y Triunfo (Pueblo Nuevo)**

Hoy, «PRISIONEROS». «EL LEGIONARIO 67-82». Cómica y dibujos.

**Meridiana y Condal (Clot)**

Hoy, «LA CANCION DEL DIA», cinta totalmente hablada y cantada en español, por Tino Folgar, Consuelo Valencia y Faustino Bretaño. La cinta sonora «NUEVO RITMO». Cómica. La cinta muda «La casa grande».

**Montaña (Clot)**

Hoy, «EL GRAN SUCESO DEL CIRCO ROSSE». «La inocencia de Anita». «Lupino ve las estrellas» y «Los caballistas del Far-West».

**Recreo (San Andrés)**

Hoy, la grandiosa cinta sonora «PRIM». El film musical «Los seis hermanos Brown». Cómica, y los seis hermanos Brown. Cómica y «La araña de oro».

**Alhambra (San Andrés)**

Hoy, «ROSARIO DE PLATA». «EL IDOLO ROTO». «Tres policías de peso» y Barcelona Deportiva.

**Manelich (Sans)**

Hoy, las cintas sonoras de Selecciones Cinas «CORAZONES EN EL DESTIEMPO», por Dolores Costello. «EN LA CORRIENTE», por Mente Blue. «Mickel», director de orquestas, dibujos sonoros y revista sonora Paramount.

— La —

**Mundial**

Clinica de vías urinarias

Especialidad en lavajes preventivos

ESPALTER, 6

Teléfono 20525

(Entre San Pablo y Beato Oriol)

**¡¡REBAJA DE ALQUILERES!!**

Al precio que se pagaban en 1914, o el triunfo en todo género de desahucios, obtendrán, sin desembolsos judiciales, los inquilinos que se informen en:

**FENIX COMERCIAL**

Calle de Enrique Granados, 5, Pral., de 6 a 8 tarde.

**LA ARGENTINA**

Única casa que vende las mejores sábanas higiénicas irrompibles. Montserrat, 7, Barcelona

**LA PAJARITA**

sonas higiénicas irrompibles. garantía absoluta. Barbadá, 29 (Suc. Riera Baja, 2). Telf. 24567

**OBREROS! LEED Y PROPAGAD**

**SOLIDARIDAD OBRERA**

SUSCRIPCIONES

Barcelona, un mes, ptas. ... 2'00
Provincias, trimestre ... 7'50
América, Portugal, Filipinas, 8'50
Los demás países, trimestre, 16'00

SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración
NUEVA SAN FRANCISCO, 2
Teléfonos:
Redacción y Administración 2397
Talleres 31518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, sábado, 28 febrero 1931

HISTORIA

REMACHANDO EL CLAVO

Cuando de la falsedad y del equívoco se quieren hacer dos pedestales para elevar un trono a la infamia, por muy sensible y doloroso que sea, aunque para los espíritus pusilánimes parezca inoportuno y contraproducente, hay que salir al paso de los mercaderes que expenden esas repugnantes y averiadas mercancías.

Por encima de todo hay que defender los intereses colectivos del proletariado español. Por encima de todo están los principios básicos de la C. N. T. Y ante todo y sobre todo está la dignidad de los militantes del sindicalismo revolucionario y del anarquismo.

Elenciar una cosa no es negar su existencia. Muchas veces este silencio es interpretado muy equivocadamente y ello da lugar a que prosperen las malas artes de los profesionales del engaño. Y esto queremos evitarlo, replicando con dureza y tantas veces como sea necesario a esa inculcable campaña que la prensa comunista internacional, con insistencia estúpida y machacona, viene haciendo contra la C. N. T. y los militantes anarcosocialistas.

Dijimos en otra ocasión que si ello no nos interesara por lo que son y representan en España esos cuatro desaprensivos que se proclaman mentores del proletariado revolucionario y que en nombre de un supuesto Comité de reconstrucción han pretendido llevar la escisión al seno de la C. N. T., no podríamos, sin embargo, sin cometer un grave pecado de complicidad, dejar que internacionalmente se propague la falacia, desacreditando a la C. N. T. y a sus militantes.

Si cuando menos un resto de pudor o un pequeño residuo de vergüenza les obligara a hacer la debida distinción entre ese supuesto Comité de reconstrucción y el auténtico Comité de la C. N. T., podríamos dejar que se solazaran con sus infantiles travesuras. Pero esos indocumentados que pretenden ser audaces, hablan en nombre del Comité de la C. N. T. y en el plano internacional cuando la desorientación, con mucho mayor motivo por cuanto se afirma que los anarquistas han desaprobado desde sus periódicos la orden del Comité Nacional.

Enemigos de hacer afirmaciones gratuitas y para que se comprenda la justa indignación que hemos sentido y al mismo tiempo la necesidad de esta firme repulsa, traducimos a continuación unos párrafos de una información aparecida en "L'Humanité" del 26 del corriente.

"Hecho remarcable, los dirigentes de U. G. T. y el estado mayor anarquista han ido "a tirar de la levita" al gabinete Aznar. Han desautorizado desde sus periódicos los "mots d'ordre" del Partido Comunista y del Comité de la C. N. T. invitando a los obreros a no seguir las indicaciones de las dos organizaciones revolucionarias"

"Los jefes del anacoreformismo cuyas traiciones no se cuentan ya, no han hecho más que desacreditarse una vez más a los ojos de los trabajadores."

"En Sevilla, especialmente, el Partido Comunista y el Comité de la C. N. T. habían repartido en gran número manifiestos invitando a los obreros a participar en las demostraciones..."

Nos parece que esto es más que suficiente para poner en evidencia los propósitos que se persiguen con esta infamante campaña. En primer lugar se pretende desprestigiar a los militantes sindicalistas y anarquistas, y a los ojos de la opinión internacional se quiere pasear el fantasma de que la C. N. T. está en manos del partido comunista y que los anarcosindicalistas están en pugna con su Comité Nacional; pretendiendo, además hacer creer que no han sido los representantes de la organización y sus portavoces en la Prensa quienes han desautorizado el olímpico "mot d'ordre", sino que lo han hecho los periódicos de los anarquistas.

Por otra parte, no tiene nada de particular que esto se diga en la prensa comunista; hasta nosotros han venido infinidad de compañeros a preguntar si era cierto que la C. N. T. había acordado la huelga general para el día 25, pues esos cuatro peles recorrieron las obras y talleres invitando a los obreros a abandonar el trabajo "por orden de la C. N. T." Los compañeros delegados podrían decir las repetidas veces que fueron consultados por los obreros sobre este particular.

No hace falta insistir sobre la cuestión. La repugnancia que nos producen estos procedimientos es tanto mayor por cuanto se aprovechan de la clausura de los Sindicatos para negociar con la mentira y pescar en las aguas turbias de la situación. No obstante, todos los trabajadores saben perfectamente, que estos señores se han acreditado como impostores sobresalientes, desde su intención de hacer creer en la historia de Sevilla, y usieron darles la merecida respuesta despreciando su "autorizada" invitación.

Tomen nota de este certificado de incapacidad y de esa impostura vil, los compañeros militantes, publicaciones y organismos de Europa y América para saber a que atenerse respecto a esos inculcables y repetidos "canards" de la prensa comunista.

Un momento crítico para el laborismo

El partido o la escisión que acaudilla Sir Oswald Mosley, la derrota del Gobierno en el hill de los conflictos obreros y la suspensión temporal de un diputado laborista crean una situación difícil al Gabinete Mac Donald

Londres, 27.—El «New Chronicle» dice que Sir Oswald Mosley está organizando un nuevo partido político cuya dirección asumirá y que, relacionado con esto, prepara una activa campaña de propaganda por todo el país.

Londres, 27.—En los círculos políticos se considera que después del fracaso gubernamental de ayer durante la votación del bill relativo a los conflictos obreros, es inevitable la retirada del proyecto.

También se considera muy problemático lo que concierne al bill sobre la reforma electoral, que el Gobierno mantenía por complacer a los liberales.

Los propios miembros del Gobierno insisten en evitar la ruptura con los liberales.

Londres, 27.—Los diarios conservadores se muestran muy satisfechos de la derrota sufrida ayer por el Gobierno al ponerse a votación en el Comité de la Cámara de los Comunes el proyecto de ley relativo a los conflictos obreros.

Por su parte, el «Daily Herald», órgano de los laboristas, considera que la actitud de los liberales constituye una verdadera declaración de guerra.

También es objeto de muchos comentarios en los círculos políticos, la suspensión por cinco días en el ejercicio de su mandato, pronunciada por la Cámara contra un diputado laborista que, durante la discusión del presupuesto, se expresó en términos de una vehemencia exagerada contra el señor Snowden.



...Que el partido centrista está dispuesto a sacrificarse por la patria encargándose del Gobierno.

...Que el inmensurable Goicoechea es ahora un hombre moderno...

...Que lo único que nos falta es que también le dé por hacer declaraciones a Largo Caballero.

...Que el actual Gobierno hará las elecciones... si puede.

...Que el horizonte político se va despejando... en Francia.

...Que las derechas aplauden sin reservas la conducta de Besteiro y Saborit.

REVISTA DE PRENSA

«LA VOZ»

Madrid, 27.—Comenta el discurso pronunciado por el señor Bergamín en Santander, discurso al que el diario concede mucha importancia por lo que prueba que hasta dentro del conservadurismo histórico la verdad y la lógica se han abierto paso. Las derechas españolas salve excepciones, creen que todo lo que sea modificar su estructura con objeto de acomodarse a las nuevas necesidades del pueblo es un delito de lesa patria.

«LA TIERRA»

Publica un interviu con el ex diputado republicano don Hilario Ayuso quien ha manifestado que antes de su reintegración a la cátedra hay una cuestión previa, la derogación del plan Callejo o sea hasta que la Universidad no vuelva a tener su personalidad propia. Mientras tanto continuará excedente.

Respecto al porvenir del partido republicano y cree que es necesario hacer una labor intensa cerca de los intelectuales para que abandonen su romanticismo y al mismo tiempo dar a conocer a la República que defendió Pi y Margall. Terminó diciendo que es preciso partir a los caciques del republicanismo.

«EL DEBATE»

Publica la acostumbrada crónica telefónica de su corresponsal en Barcelona. Dice que la «Lliga» desde «La Veu» defiende al actual Gobierno y la declaración ministerial con un ardor que supera de mucho al que despliegan los partidos y periódicos monárquicos. Los partidos catalanistas contrarios a la «Lliga» parece que quieren rehuir el tema; no dicen claramente si rechazan las mejoras que pueden obtenerse sin una previa declaración de independencia.

Rovira y Virgili, en un artículo publicado en «La Publicitat» que los catalanistas republicanos no quieren una República Federal para España sino que piden que Cataluña pueda erigirse en estado autónomo sin obligar a otras regiones a seguir el mismo camino. Hace notar que el federalismo no tiene ya muchos partidarios en España hoy día pues ni Alcalá Zamora, ni Osorio y Gallardo, ni Ortega y Gasset, ni los constitucionallistas ni los socialistas españoles son propietarios federales.

Por su parte Maciá no ha dicho claramente como acogiera los beneficios de una autonomía sobre la base mínima de la potestad de la Comisión extraparlamentaria.—Atante.

CARTA ABIERTA

A LA JUSTICIA MILITAR

Enviada sin recurrir al servicio de correos, puedo ahorrrarme los 0'15 del sello y los 0'05 del sobre.

Para que llegue a su destinatario, pongo las señas correspondientes y al mismo tiempo la residencia del remitente, porque, según dicen los enterados, haciendo así ninguna carta se pierde.

Comandante de Infantería Don Francisco Pérez Garberí Juzgado permanente de Instrucción, Rambla Sta. Mónica, 22 bis, Sgdo. Y al dorso:

Jauja (antes Barcino). Jaime Rosquillas Magriña

Recluso andróginoinalcificado. Celda núm. 16, Departamento Político, Cementerio Protestante, calle Entenza.

Rasgado el sobre, sale la carta y se lee:

Dignísimo cuan ilustre juez: Acudo públicamente ante usía con el fin de exponer lo siguiente:

El día 16 de Diciembre del año 1930, ingersé en este impacce, según dicen, a vuestra paternal disposición.

Fué el día 28 del mismo mes cuando usía se personó en este hotel y por espacio de dos horas me tuvo de pie tras de la reja y tomándose declaraciones que, al parecer, no fueron tan afortunadas como las que acostumbra hacer el ínclito y tartufo señor Cambó.

Entre otras muchas cosas, me preguntó usía: "Usted que ideas tiene" y os respondí: "aquellas que tienden a conseguir siempre un mayor bienestar para las clases laboriosas".

También me hicisteis escribir unas tonterías que por usía fueron dictadas y después sin protestar, firmé mi declaración y el manajo de tonterías que, dicho sea de paso, en cuanto a la caligrafía son un primor.

Y hoy día de la fecha, cuando gracias a la prolongada detención tengo facha de tuberculoso, sigo sin saber nada del resultado que usía ha sacado de mis declaraciones.

No soy muy ducho en números, pero si las veinticuatro horas del día no engañan, hace hoy 73 días que estoy a vuestra disposición esperando el resultado de vuestras "instrucciones permanentes".

Sabed, dignísimo juez, que yo, humilde cosa a vuestra disposición, no entiendo nada en eso de las leyes, de lo cual me jacto, no por ignorancia y sí por igualarme al Jefe Superior de Policía o Director General de Seguridad que por su apellido representa una fortaleza.

No obstante, deduzco que usía es un adversario de mis ideas y respecto a mis declaraciones no os inclináis por el justo lado de la imparcialidad.

Y os ruego, sin hincarme de hincos, que, a poder ser, sea como sea, me proceséis, como sea y por lo que sea.

Por lo menos así, mi abogado, el joven letrado Fernando García Masó podía intentar el conseguir mi libertad provisional o con fianza personal, ya que la metálica no es para mi rango.

Pero a pesar de todo lo dicho y por los fueros de mi libertad física, como protesta del proceder lento y pacial de Usía, hoy, empiezo la huelga del hambre con todas sus consecuencias y a base de acción directa, con la ilusión que alimentan mis esperanzas de obtener así satisfacción a mis deseos, tan justos como humanos.

Si no salgo por los fueros de la justicia, seguro estoy que saldré con una bronconeumonía o ataviado con el último traje que todo mortal tiene que vestir.

Y sépanlo los futuros autores de mis responso que si la diño será porque no hay Dios, ni justicia, ni aquello rojo que deberían tener los hombres: vergüenza.

Con todos los respetos y como siempre a vuestra disposición,

J. R. Magriña. Hoy, 26-11-1931.

DESFLORACIONES

EL TOPICO

Sería curioso que se hiciera un diccionario de tópicos consignando la procedencia y los autores que más los usan.

Si la grafología señala y determina significadas predisposiciones, el tópicu seguramente que también ilustra bases, maneras y hábitos que son dignos de estudio. Brindamos esta nueva inquietud a los coleccionadores de exóticos.

El hecho de pedir un diccionario de tópicos, es que creemos afirmar una sospecha que hace tiempo nos preocupa. Creemos que el tópicu es una de las principales condiciones que se necesitan para ser hombre de gobierno.

De usarlo, lo usa todo aquel que tiene la obligación de escribir. Entre los periodistas es considerado como un mérito que se cotiza. El que cuente con el recurso de poseer cincuenta tópicos, es más apreciado que quien tenga menos.

Esto es muy natural. Para el periodista, el tópicu es una herramienta de trabajo, es un elemento apreciable. Lo mismo sirve para dar cuenta de un incendio, de un crimen, del descargamento de un buque, que de la llegada de un personaje.

Hay que tener en cuenta también que el periodista a veces lo usa a la fuerza. Muchas cosas no se pueden escribir sin utilizarlo. Es un medio para salir del paso. Procura aplicar una expresión adecuada, se esfuerza buscando nuevos términos expresión, después de bucear no salen las palabras justas, entonces se aplica el tópicu como si fuese un emplasto.

Al fin y al cabo no es una cosa vituperable. Equivale al latigüillo en una obra teatral, a la «posse» de un orador o a las barbas de un académico. Es un lugar común.

Pero la fuente, el verdadero material del tópicu está en el oficio y oficialesco. Los considerandos, las salvase a la parte, la «Gaceta», las notas gubernamentales, los periódicos y personas que entran en la comunidad del poder, las emplean con un entusiasmo digno de mejor causa.

Hay que ver con qué naturalidad arrancan las palabras a las ideas. Todo sale a pedir de boca: primero uno; después otro y otro, y sale una nota, una alocución, un elogio al ministro, una disposición... Sirven para todo.

Lo curioso es que un personaje cualquiera, mientras está en la oposición, tiene un lenguaje corriente, hasta elegante, pero entra a formar parte de un corro ministerial, se transforma, se vulgariza, y los tópicos salen de sus labios o de sus plumas por generación espontánea.

Aquí mismo tenemos un caso, bien patente: «La Veu de Catalunya». ¿Verdad que hay un diferencia notable de cuando era un periódico catalanista y descentralizador, a ahora que es órgano del Gobierno y de un flamante partido centralista?

Es una ley que no miente. De muchas maneras hay que hacerle justicia a la «Veu», lo ha cultivado siempre el tópicu, pero no en la superabundancia y fluidez del presente. Sus lecciones sobre la revolución y las huelgas, sus enseñanzas mostrando el peligro del idealismo y el espantajo del comunismo, sus invocaciones a sacrificarse por la patria por el orden, la paz y la tranquilidad pública, le salen a maravilla.

Hay que reconocerlo, si sigue así en sus progresos, pronto podrá equitarse con «El Siglo Futuro».

JAVIER DELAS